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Introducción

QUERIDAS AMIGAS EN CRISTO:
Estoy encantada de poder presentarles la colección de estudios bíblicos 2023 de los Ministerios Femeninos 
Internacionales, “Otros”. Creo firmemente que Dios nos llama a caminar con los demás; con confianza, 
valentía, seguridad y resiliencia. Nuestros corazones permanecerán conectados a Dios, pero nuestras manos 
deben alcanzar a mujeres y niñas, hombres y niños, en todo nuestro mundo. ¡Amar a los demás es el llamado 
de Dios a la acción en nuestras vidas!

Pero, mucho más que hablar de los demás, debemos salir y unirnos a ellos en un espíritu de comunidad 
intencional, escuchando a las personas cuando expresan sus luchas y sus alegrías. Para ti, esto puede 
significar denunciar y educar sobre las injusticias, o apoyar a otros de forma práctica y con la oración en 
tiempos de devastación. Tal vez, en tu vida, vivir en comunidad con otros se parezca más a una serie de 
oportunidades para practicar la aceptación de nuevas culturas y perspectivas.

Se cuenta una historia del fundador del Ejército de Salvación, el General William Booth, cuando él era 
un anciano. Ella ilustra la importancia de este tema para nuestra misión. Se esperaba que el Fundador 
hablara en una gran convención, pero su estado físico le impidió asistir y, en su lugar, envió un telegrama. 
Miles de personas se congregaron en el acto, ansiosas por oír hablar al gran predicador. Aquella noche, 
un delegado abrió el telegrama sellado y la multitud enmudeció de expectación. ¡Sólo había una palabra 
escrita: “OTROS”!

El Llamado a la Misión del General Brian Peddle urgió a los salvacionistas a que “estén listos” para la batalla, 
que “estén comprometidos” y que “asuman su responsabilidad”. Al contemplar el llamado al amor inclusivo, 
escribió: “Debemos ser irreprochables al tratar a todas las personas con respeto y compasión, recordando 
nuestra misión de suplir las necesidades humanas en nombre de Cristo y sin discriminación”. Es en respuesta 
a ese desafío que se formó esta colección de estudios bíblicos titulada “Otros”. Los estudios se enfocan en 
cómo necesitamos estar dispuestos, dedicados y energizados para salir y amar a otros, para mostrarles que 
son amados por Dios y, para extenderles una bienvenida dentro del Ejército de Salvación. Apoyada en las 
instrucciones que nos da 1 Corintios 13, esta colección refleja un amor que “no se comporta con rudeza” 
(no ofende de palabra o de obra a otros) (1 Corintios 13:5).

Los seguidores de Cristo no tienen ninguna duda de este llamado a amar a otros. Cuando amamos a otras 
personas de una buena manera, nuestra verdadera identidad en cristo será revelada. Jesús nos llama a 
llenarnos de amor por Él y a que, desde ese amor, nos acerquemos cada vez más a Él: “Este mandamiento 
nuevo les doy: que se amen los unos a los otros... De este modo todos sabrán que son mis discípulos, si se 
aman los unos a los otros” (Juan 13:34-35).

Mi oración por esta colección es que todos los que se acerquen a estas palabras experimenten la presencia 
de Dios ministrando sus corazones. Oro para que, a partir del desbordamiento del Espíritu Santo, otros 
se conviertan y sigan siendo el centro de nuestro ministerio. También oro para que la propia colección se 



Comisionada Rosalie Peddle
Presidenta Mundial de los Ministerios Femeninos

convierta en un espacio de conexión para corazones inclusivos que honran a Dios y honran a los demás. Estos 
estudios han sido preparados por escritoras, pero no están pensados para ser utilizados exclusivamente por 
grupos de mujeres. Oro para que estos estudios se utilicen en grupos que acojan a todas las edades, culturas, 
nacionalidades, lenguas y géneros, ¡para que la Iglesia glorifique la rica y hermosa diversidad de nuestro 
Dios Creador!

Queremos ser testigos del empoderamiento de la verdad y la valentía que nos da el Espíritu Santo. ¡Sabemos 
que Él puede darnos el poder de ser su voz, sus manos y sus pies en un mundo que busca esperanza, verdad, 
transformación y paz!

Que Dios les bendiga a medida que vayan leyendo.

“CUANDO AMAMOS A OTRAS PERSONAS DE 
UNA BUENA MANERA, NUESTRA VERDADERA 

IDENTIDAD EN CRISTO SERÁ REVELADA.”
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Al buscar el pasaje para este estudio bíblico, quizá te sorprenda ver que sólo se hace referencia a los versículos 
3-9 de este famoso capítulo. La mayor parte del encuentro entre Jesús y la mujer samaritana aún no se ha 
desarrollado. Sin embargo, ya ha ocurrido algo significativo. El capítulo demuestra cómo Jesús valoraba incluso 
a la persona más baja de la estructura social de la antigua Palestina: una mujer deshonrada. Pero la apertura del 
capítulo también demuestra el desprecio de Jesús por la discriminación racial y cultural.

En el año 722 a.C., la poderosa nación de Asiria conquistó y anexó el Reino del Norte de Israel. El rey asirio 
reubicó allí a muchos de sus ciudadanos. Los israelíes y los asirios de aquella tierra empezaron a casarse 
entre sí. En tiempos de Jesús, esta región era conocida como Samaria. Los judíos del siglo I despreciaban a 
los samaritanos porque sus antepasados habían diluido la sangre y la fe hebreas mediante el mestizaje y el 
sincretismo religioso. Sus descendientes eran mestizos e “impuros”.

“DEBEMOS IMITAR A JESÚS, TENIENDO 
CORAZONES TAN ABIERTOS A 
TODAS LAS RAZAS Y CULTURAS,  
DE MODO QUE, INCLUSO,  
LA GENTE SE SORPRENDA.”
Juan 4:3-4 nos dice que Jesús “se fue de Judea y volvió otra vez a Galilea”, y que “tenía que pasar por Samaria”. 
Esto es curioso, porque no hay ninguna razón por la que Jesús tuviera que pasar por Samaria. Los judíos 
viajaban de Judea a Galilea todo el tiempo, pero no pasaban por Samaria. La rodeaban, añadiendo kilómetros y 
complicaciones a su viaje.

En su libro “A Credible Witness” (“Un testigo creíble”), Brenda Salter McNeil dice: “Creo que Jesús ‘tuvo’ que 
pasar por Samaria porque se vio obligado por el deseo del corazón del Padre” (p. 42). Mientras que atravesar 
Samaria era un acto impensable para la mayoría de los judíos, para Jesús fue un acto claramente intencionado. 
Se propuso demostrar que todas las personas tenían el mismo valor.

Hay tres acciones de Jesús en estos versículos que podemos imitar.

1. JESÚS SE AVENTURÓ EN TERRITORIO “EXTRANJERO”

Las puertas de nuestras iglesias y nuestros hogares deben estar abiertas a todas las personas, especialmente en 
esta época en la que muchas culturas y razas comparten el espacio geográfico. Más allá de eso, debemos salir 
de nuestros propios espacios e ir a los vecindarios de los demás con el corazón abierto, dispuestos a aprender y 
a amar. Una razón para ello es compartir nuestra fe tan lejos y tan ampliamente como podamos. No estamos 
llamados a alejarnos de quienes son diferentes a nosotros. Nuestro llamado es: “vayan por todo el mundo y 
anuncien las buenas nuevas a toda criatura” (Marcos 16:15).

También nos aventuramos en otros territorios para comprender mejor a nuestros hermanos y hermanas en 
Cristo. Recuerdo cuando los miembros chilenos de un cuerpo al que asistimos cerca de Washington, D.C., 
EE.UU., nos llevaron a algunos norteamericanos a un restaurante que servía su cocina nativa. Sólo dos personas 
de nuestro grupo de 20 hablaban español e inglés. Sin embargo, logramos sentir el amor y la alegría de Cristo 
entre nosotros.

CAMINANDO POR SAMARIA
JUAN 4:3-9 

MAYORA AMY REARDON
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MAYORA AMY REARDON 
TERRITORIO OESTE DE EE.UU.
La mayora Amy Reardon es subdirectora de la escuela de cadetes en California.  
Es madre de cinco hijos y recientemente se convirtió en abuela.

Oh Jesús, enséñanos a comprender y respetar a todas las personas que has creado. Tú nos amas a 
todos por igual. Ayúdanos a hacer lo mismo.

2. JESÚS ELIGIÓ UN LUGAR EN EL QUE AMBAS CULTURAS SE CONECTAN

El encuentro de Juan 4 tuvo lugar en el pozo de Jacob. Los samaritanos y los judíos tradicionales compartían 
orígenes y ambos grupos respetaban a su antepasado, Jacob. Es sabio recordar que, como seres humanos, 
tenemos mucho en común. Todos queremos a nuestras familias, disfrutamos con una buena carcajada y 
queremos que nuestras vidas tengan sentido. Nuestras similitudes atestiguan el hecho de que ninguno es mejor 
que otro, y podemos encontrar un punto de partida para la conversación.

Cuando mi esposo y yo éramos oficiales directivos del cuerpo de Seattle, Washington, nuestro cuerpo tenía 
algunos soldados de la República Democrática del Congo. En su país de origen no se pasaba el plato de la 
ofrenda como estábamos acostumbrados; la gente danzaba por el pasillo para dar su diezmo al Señor. Lo 
probamos en Seattle y a nuestros soldados les gustó tanto aplaudir, cantar y danzar por el pasillo que decidimos 
hacerlo una vez al mes. El ofrendar y dar el diezmo ya era una disciplina compartida, pero abrimos nuestros 
corazones y encontramos una nueva forma de hacerlo.

3. JESÚS DEMOSTRÓ EL VERDADERO COMPAÑERISMO

Una de las cosas más sorprendentes que hizo Jesús en nuestro pasaje de Juan 4, fue pedir un poco de agua para 
beber. Tony Evans escribe: “Poner sus labios judíos en su vaso samaritano fue un acto íntimo de compañerismo 
y cálida aceptación” (“Oneness Embraced”, p. 61).

Cuando mi esposo y yo adoptamos a dos niños que no eran bebés, me detuve un momento la primera vez que 
compartí un vaso con ellos. A menudo compartía un vaso con los niños a los que yo había dado a luz, pero 
hubo un periodo con nuestros hijos adoptivos en el que hubo que construir ese nivel de intimidad. Sólo puedo 
imaginar la conmoción que sintió la samaritana cuando un judío (que se suponía que pensaba que ella era 
deplorable) le pidió beber de su vaso.

Puede que nosotros no compartamos vasos, pero ¡qué muestra de compañerismo nos mostró Jesús! Debemos 
imitar a Jesús, teniendo corazones tan abiertos a todas las razas y culturas, de modo que, incluso, la gente se 
sorprenda. Que estemos dispuestos a caminar por Samaria.

DEBATIR:
* ¿Qué esfuerzos podrías hacer para explorar otra cultura?

* ¿Tienes algún sentimiento negativo hacia otra raza o cultura? Estás dispuesto a confesarlo y 

pedir al Señor que cambie tu corazón?
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“Porque yo sé muy bien los planes que tengo para ustedes -afirma el SEÑOR-, planes de bienestar y no de 
calamidad, a fin de darles un futuro y una esperanza” (Jeremías 29:11).

Jeremías es uno de los grandes profetas de la Biblia, aunque a veces lo vemos obedecer a Dios de mala gana. 
También era propenso a la depresión.

A pesar de su desgano, Jeremías es fiel a su vocación. Ha sido llamado por Dios para profetizar al pueblo. Se le 
encarga que le diga al pueblo que está viviendo en pecado y que debe arrepentirse o será llevado al exilio. El 
pueblo no se arrepiente y es expulsado de su país, tal como Jeremías había profetizado.

El pueblo es llevado a Babilonia, donde vive en el exilio. No quieren vivir en Babilonia. Echan de menos 
Jerusalén, su amada Sión.

Dios habla a Jeremías y le dice que debe decir al pueblo que construirán casas y vivirán en ellas, plantarán 
huertos y comerán de sus frutos. Se casarán y tendrán hijos e hijas, y sus hijos e hijas se casarán para poder 
tener hijos. Aumentarán en número, no disminuirán. Buscarán la felicidad y la prosperidad para la ciudad en la 
que se encuentren y, cuando la ciudad prospere, ellos también prosperarán.

A través de Jeremías, se le dice al pueblo que pasarán 70 años antes de que se cumpla la promesa de regresar a 
su propia tierra.

“DEBEMOS CONCENTRARNOS EN HACER LO QUE ES  
JUSTO ANTE DIOS. EN CONSTRUIR LO QUE QUE ÉL 

PONGA EN NUESTROS CORAZONES Y MENTES.”
Al pueblo se le recuerdan las palabras “Porque yo sé muy bien los planes que tengo para ustedes -afirma el 
SEÑOR-, planes de bienestar y no de calamidad, a fin de darles un futuro y una esperanza.”

Es un versículo muy conocido, pero también se utiliza a menudo fuera de contexto.

Cuando leemos este versículo, tendemos a interpretarlo como si hablara de felicidad instantánea. Que Dios 
interviene inmediatamente en nuestra situación y que nuestra necesidad de felicidad se verá satisfecha aquí y 
ahora. Pero el versículo no habla de eso.

Si miramos más de cerca el versículo en su contexto, veremos que fue dicho a un pueblo que está bajo una 
tremenda presión. Están en una tierra en la que no quieren estar. Están bajo un dominio bajo el que no quieren 
estar. Han sido expulsados a otro país. Aquí Dios les dice que permanecerán allí durante 70 años antes de que se 
cumpla la promesa.

Dependiendo del lugar del mundo en el que vivamos, nuestras vidas pueden verse afectadas por la inestabilidad, 
la depresión, el divorcio, la ansiedad, la pobreza, la persecución, las enfermedades, la guerra o la desesperación. 
Al igual que los judíos exiliados en Babilonia, la gente de hoy sabe lo que significa estar bajo presión y 
encontrarse en situaciones en las que no quiere estar.

Además, no importa en qué parte del mundo nos encontremos, podemos sentir que estamos en el exilio, 
y podemos identificarnos con lo que pudo haber sentido el pueblo.

En Filipenses 3:20 leemos: “En cambio, nosotros somos ciudadanos del cielo, de donde anhelamos recibir al 
Salvador, el Señor Jesucristo”.

CONFIANDO EN DIOS EN TODA CIRCUNSTANCIA
JEREMÍAS 29:11 

CAPITANA ASTRID CHRISTENSEN
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DEBATIR:
* ¿Qué podemos aprender de Jeremías 29 acerca de vivir en el lugar en el que estamos?

* ¿Hay aspectos de tu vida que te hacen sentir inseguro y te impiden vivir plenamente?

* ¿Necesitas abrazar la promesa de Dios de esperanza y futuro? ¿Qué puedes poner en manos 

de Dios y confiar en Él?

CAPITANA ASTRID CHRISTENSEN
DINAMARCA Y GROENLANDIA
Actualmente estoy sirviendo en Tønder, Dinamarca, trabajando con familias vulnerables. 
Estoy casada con Strange, que también es capitán. Tenemos cinco hijos, los tres 
primeros de 19, 17 y 15 años, mientras los dos últimos son mellizos y tienen 9 años. 
Experimentamos el llamado del Señor al ministerio dentro del Ejército de Salvación hace 
11 años.

Te doy gracias, Dios Padre mío, porque tienes planes de esperanza y de futuro para mí. No 
importa cómo me sienta, ni cuáles sean mis circunstancias, sé que me animas a confiar en ti y en 
las promesas que me has dado. Amén.

Hemos sido creados para vivir junto a Dios, pero mientras estemos en este mundo, sentiremos una cierta 
separación de Dios, y aquí viene el sentimiento de estar en el exilio.

En nuestra vida, podemos encontrarnos en lugares o situaciones en los que no queremos estar. Podemos 
encontrarnos bajo presión en diversas situaciones, y a veces puede parecer que no hay progreso ni esperanza 
para nosotros.

Tal vez estés bajo presión hoy, en tu ministerio, en tu matrimonio, en tu vida familiar, en tu trabajo, en la 
escuela, o tal vez algo en tu comunidad local te presiona.

Jeremías habló al pueblo en el exilio, y se les dijo que debían vivir sus vidas a pesar de estar en un lugar que 
no les gustaba. Se les animó a ampliar una ciudad que hubieran preferido abandonar. Debían vivir sus vidas y 
crear una nueva vida. Debían echar raíces, sabiendo muy bien que un día se cumpliría la promesa de volver a su 
propia tierra.

Debemos concentrarnos en hacer lo que es justo ante Dios. En construir lo que Él ponga en nuestros corazones 
y mentes. De la misma manera, el texto nos habla hoy. No importa dónde estemos, no importa cómo estemos 
(no importa cuál sea nuestra situación) las mismas palabras se aplican a nosotros hoy.

Estar presentes en la comunidad en la que nos ha colocado, y entre las personas con las que estamos ubicados. 
Debemos hacerlo bien y con alegría, y creer que seremos bendecidos por ello. Mientras mantenemos nuestros 
ojos en nuestro verdadero hogar y nuestra verdadera ciudadanía; nuestra ciudadanía y nuestro hogar con Dios.

La promesa que se le hizo al pueblo de Judá: “Porque yo sé muy bien los planes que tengo para vosotros -afirma 
el SEÑOR-, planes de bienestar y no de calamidad, a fin de darles un futuro y una esperanza”, también se 
aplica hoy.

Dios es nuestro Padre, que cumple sus promesas. Esta es una promesa fantástica para nosotros, que sea cual 
sea la situación en la que nos encontremos, Dios tiene planes más elevados con nuestra vida. Es una vida que 
contiene esperanza y prosperidad. Cuando descansamos en esta promesa, podemos actuar en consecuencia y 
llegar a los demás con amor y esperanza.

Es un futuro que Dios ha planeado para nosotros desde el principio.
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DIVERSIDAD GENERACIONAL
COLOSENSES 1:16-17 

CAPITÁNA DOROTHY CHRISTOPHER MACWAN

Dios siempre nos ha enseñado a amar a los demás y a respetar e incluir a todas las personas. Si olvidamos o 
ignoramos esto, las consecuencias son graves.

Una de ellas es la brecha generacional. La brecha generacional es una diferencia de actitudes entre personas 
de distintas generaciones, que conduce a una falta de entendimiento. Puede verse en el lugar de trabajo, en las 
familias, en nuestras comunidades y en nuestro ministerio. Puede llevarnos a menospreciar el valor de alguien 
por su edad. 

Sin embargo, la diversidad generacional ha sido diseñada por Dios. A lo largo de la Biblia vemos una hermosa 
imagen de la diversidad generacional, que confirma cómo Dios llama a personas de todas las edades para 
realizar su obra. Dios protegió a un Moisés niño que más tarde se convirtió en líder de los israelitas. Dios utilizó 
a Samuel, un niño pequeño, para ser mensajero de la familia de Elí. Ya anciano, Dios utilizó a Moisés para liberar 
a los israelitas de la esclavitud.

El libro del Éxodo ofrece un gran ejemplo de diversidad generacional. Moisés liberó y condujo al pueblo elegido 
de Dios a la Tierra Prometida mientras acogía a jóvenes como Josué y Caleb, a quienes consideraba valiosos 
para llevar a cabo la labor que Dios le había asignado. Moisés también los preparaba para el liderazgo, y Josué se 
convirtió en un buen líder tras la muerte de Moisés.

Las personas de todas las generaciones son igualmente importantes para Dios. La inclusión de distintas 
generaciones hace que las personas se sientan respetadas, valoradas y acogidas. Aumenta la confianza y ayuda 
a las personas a darse cuenta de su autoestima.

1 Corintios 12:12-14 afirma: “De hecho, aunque el cuerpo es uno solo, tiene muchos miembros, y todos los 
miembros, no obstante ser muchos, forman un solo cuerpo. Así sucede con Cristo. Todos fuimos bautizados por 
un solo Espíritu para constituir un solo cuerpo -ya seamos judíos o gentiles, esclavos o libres-, y a todos se nos 
dio a beber de un mismo Espíritu. Ahora bien, el cuerpo no consta de un solo miembro, sino de muchos”.

“A LO LARGO DE LA BIBLIA VEMOS  
UNA HERMOSA IMAGEN DE LA  

DIVERSIDAD GENERACIONAL, QUE  
CONFIRMA CÓMO DIOS LLAMA  
A PERSONAS DE TODAS LAS  

EDADES PARA REALIZAR SU OBRA.”
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CAPITANA DOROTHY CHRISTOPHER MACWAN
TERRITORIO OESTE DE INDIA
Soy la Capitana Dorothy Christopher Macwan y actualmente presto servicio como 
Secretaria de la Presidenta Territorial para los Ministerios Femeninos, en Mumbai. Mi 
esposo el Capitán Christopher A. Macwan sirve como Secretario Territorial de la Juventud 
para Gujarat. Estamos contentos de servir a nuestro Dios Todopoderoso a través del 
Ejército de Salvación, en los cargos y nombramientos que nos dieron. Que Dios nos bendiga 
a todos. Amén.
Después de escribir esto, la Capitana Dorothy ha asumido un nuevo nombramiento en el CGI, 
donde sirve como Subsecretaria Asistente, de la Zona Sur de Asia.

Padre celestial, te damos gracias por habernos adoptado en tu familia. Aunque somos individuos 
únicos, que varían en género, edad y dones, tú nos construyes juntos con propósito, ayúdanos a 
ver tu voluntad y belleza en cada uno. Queremos celebrar la diversidad en unidad mientras nos 
respetamos y amamos en nuestros hogares, iglesia, comunidad y lugar de trabajo. Amén.

DEBATIR:
* ¿Cómo incluyes y respetas a las personas de diferentes edades en tu familia, comunidad 

e iglesia?

* ¿Cuál es el panorama de la diversidad generacional en tu iglesia y tu familia?

El cuerpo humano consta de diferentes partes que trabajan juntas para mantenerlo sano y en funcionamiento. 
De la misma manera, nosotros, la Iglesia -miembros de la familia de Dios, de diferentes edades y razas, con 
diferentes dones- debemos trabajar coordinadamente los unos con los otros, respetándonos, amándonos, 
animándonos y mostrando preocupación los unos por los otros, como parte del único cuerpo de Cristo. Nuestra 
interdependencia no es una debilidad; nos enseña a incluirnos, amarnos y respetarnos unos a otros y que nos 
necesitamos mutuamente para cumplir el propósito que Dios nos ha dado. 

“Ahora bien, hay diversos dones, pero un mismo Espíritu. Hay diversas maneras de servir, pero un mismo Señor. 
Hay diversas funciones, pero es un mismo Dios el que hace todas las cosas en todos.” (1 Corintios 12: 4-6). 
Que esto nos recuerde que, independientemente de la edad y de las diferencias, todos estamos dotados de 
manera diferente para realizar distintos servicios para el Señor. Nuestro Señor es uno, y a través de él estamos 
unidos con un propósito. Todos tenemos nuestra propia capacidad, dones, comprensión, valores, ideas, fuerzas 
y debilidades, pero cuando nos unimos podemos prosperar en la piedad y dar gloria a nuestro Todopoderoso 
Padre Celestial Dios, en su Hijo Jesús, nuestro Señor y Salvador.
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EL AGUA ES LA DADORA DE VIDA DE TODAS  
LAS COSAS / KO TE WAI TE ORA O NGĀ MEA 
JUAN 4 

MAYORA CHRISTINE DE MAINE

“En eso llegó a sacar agua una mujer de Samaria, y Jesús le dijo: -Dame un poco de agua” (sus discípulos habían 
ido al pueblo a comprar comida. La samaritana le dijo: “- ¿Cómo se te ocurre pedirme agua, si tú eres judío y yo 
soy samaritana?” (porque los judíos no se juntan con los samaritanos). Jesús le contestó: “-Si supieras lo que 
Dios puede dar, y conocieras al que te está pidiendo agua… tú le habrías pedido a él, y él te habría dado agua 
que da vida”.

¿Alguna vez has podido beber agua fresca y pura directamente de una fuente natural en vez de la que sale 
de un grifo/llave/canilla? Yo he tenido esa experiencia y el agua era dulce y deliciosa. ¿Podemos imaginarnos 
cómo sería el sabor del agua del pozo de Jacob? El pozo de Jacob en Juan 4 tiene un significado histórico que 
se remonta a Génesis 33, cuando Jacob compró la tierra y acampó. Fue durante este tiempo que la hija de 
Jacob, Dina, fue “violada” por “Siquén, que era hijo de Jamor el heveo, jefe del lugar” (Génesis 34:2), lo que 
desencadenó la ira de Jacob y sus hijos. Desgraciadamente, la situación no acabó bien para ambas partes y la 
Biblia no nos dice qué le ocurrió finalmente a Dina. Cientos de años después, este pozo sigue alimentando a 
muchos y en Juan 4 podemos leer sobre un encuentro en el pozo entre una mujer (de quien la Biblia no nos dice 
el nombre) y Jesús.

Jesús llega al pozo y envía a sus discípulos al pueblo a recoger provisiones. Está solo y probablemente cansado, 
sediento y necesitado de agua. Sabemos que era pleno día y que la samaritana había venido a buscar agua para 
ella y su familia. En el contexto de ese momento, Jesús y esta mujer no deberían tener absolutamente nada que 
ver. No se consideraban iguales debido a su género, raza, cultura y su estatus dentro de la comunidad, y creo 
que ella visitó el pozo con el calor del mediodía para poder evitar a la gente.

“JESÚS VE A ESTA MUJER COMO UNA  
PERSONA COMPLETA Y LE OFRECE  

REDENCIÓN Y RESTAURACIÓN.”

Sin embargo, creo que Jesús tenía la sensación de estar en el lugar adecuado, en el momento adecuado y 
en el día adecuado para que se produjera esta conversación. Sabemos que ella se sorprendió cuando él le 
habló porque inmediatamente ella señala que son de etnias y credos diferentes. Sabe que es un rabino judío, 
un hombre quien le habla y le pide de beber en el pozo. Sin embargo, Jesús, siendo el hombre que es, no la 
considera indigna por su fe y su género, ni la juzga por su pasado, un pasado que incluye muchos maridos 
diferentes. En una sociedad patriarcal, esta mujer habría tenido poca posición social. Jesús ve a una mujer 
con un quebranto que él puede enmendar completamente y un hambre espiritual profunda que sólo él 
puede satisfacer.

Todos necesitamos agua para mantenernos vivos, y el agua es la que da vida a todas las cosas. Jesús pide de 
beber a la samaritana y le habla del “agua que da vida”. Ella no parece entender lo que Jesús le está diciendo, 
pero Jesús empieza a revelarle lo que sabe de su vida, y ella empieza a darse cuenta de que hay algo más.

El agua es un recurso precioso para todos nosotros y en mi cultura de Māoridom, el agua es la base de la vida 
y lo que nos conecta con la tierra y nuestra relación con ella. En Nueva Zelanda, solemos presentarnos con un 
“pepeha”. Es un saludo que comienza con una montaña y un río significativos y lugares que son especiales para 
nosotros. Lo hacemos porque estos lugares nunca se mueven y son siempre constantes. El pozo de Jacob es un 
lugar así. Este pozo es profundo y el agua sigue siendo la misma para Dina que ahora para esta mujer. Este es el 
pozo que la conectó con Jesús 
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MAYORA CHRISTINE DE MAINE 
NUEVA ZELANDA, FIJI, TONGA Y SAMOA
Tēnā koutou katoa Ko Christine ahau Nō Aotearoa ahau: Saludos a todos. Soy Christine de 
Nueva Zelanda. He sido oficial del Ejército de Salvación durante 17 años, estoy casada 
y tengo dos hijos. Me encanta estar con la familia y los amigos. También me encanta 
aprender sobre mi cultura Māori, y aprender a hablar nuestro idioma.

Padre, ayúdanos a amar, aceptar y amparar a los demás como tú lo haces. Que extendamos el 
agua viva a quienes te necesitan pero todavía no te conocen. Amén.

DEBATIR:
* Después de leer Juan 4, ¿qué significa el agua para ti? ¿Tiene el agua un significado especial para ti?

* ¿Cómo puedes aceptar plenamente en tu vida a las personas que son diferentes a ti?

* ¿Cómo te encontró Jesús en el pozo?

y le dio a él la oportunidad de decirle a esta mujer samaritana que podía beber de una fuente espiritual mayor 
que la que ya conocía. Su etnia le había dado una visión incompleta de Dios, pero Él anhela que ella y muchos 
más beban de lo que Dios puede ofrecer a través de Jesucristo. Como dice 1 Corintios 13:5, el amor “No se 
comporta con rudeza, no es egoísta, no se enoja fácilmente, no guarda rencor”.

Jesús ve a esta mujer como una persona completa y le ofrece redención y restauración. Parece un eco del 
pasado, que ofrece restauración por lo que le ocurrió a Dina en ese pozo hacía tantos años atrás. Esta vez, la 
samaritana cobra vida cuando Jesús se revela como “el Mesías, al que llaman el Cristo”. Ella regresa al pueblo 
para decirle a la gente: “Vengan a ver a un hombre que me ha dicho todo lo que he hecho. ¿No será éste 
el Cristo?”

A diferencia de Dina y su familia, este encuentro trae nueva vida donde había muerte. Vemos el círculo 
completo de cómo Dios trabaja repetidamente, en sus palabras y en las vidas de la gente a lo largo de la 
historia, muchas de las cuales vemos en los pasajes de la Biblia que ahora estudiamos y leemos. En Juan 4, la 
mujer pasa a influir en muchos otros creyentes samaritanos para que estén dispuestos a escuchar y recibir a 
Jesús. Ahora esta mujer pasa de ser una marginada en su pueblo a ser restaurada, sanada, aceptada y capaz de 
guiar a su comunidad al agua viva dada por Jesús. La redención llega a toda la comunidad y a la historia de este 
pozo, que se recupera con la sanación a través de este encuentro. La injusticia que se asienta en el pasado es 
ahora un círculo completo de expiación y restauración que sólo Dios podía traer a través de su hijo Jesucristo.

Esta es una hermosa historia de redención. La mujer samaritana vuelve a la vida gracias al “agua viva” de Jesús. 
Esta agua purificadora no sólo la redime y sana su situación, sino que también sana las antiguas heridas dejadas 
por lo que le hicieron a Dina. Nos recuerda que Jesús siempre se preocupó por curar a los oprimidos y reparar 
la injusticia. Contra los poderes de la muerte que nos dañan, Jesús nos limpia con agua viva, y no es sólo para 
nosotros, sino que está ahí para ser compartida. El pozo de la vida no se seca.
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HABLANDO EN FAVOR DE LAS PERSONAS  
CON DISCAPACIDAD
Proverbios 31:8-9 

CORALIE BRIDLE

“¡Levanta la voz por los que no tienen voz! ¡Defiende los derechos de los desposeídos! ¡Levanta la voz, y hazles 
justicia! ¡Defiende a los pobres y necesitados!” (Proverbios 31:8-9).

William Booth yacía enfermo e incapacitado cuando su famoso telegrama de una sola palabra instó a los 
salvacionistas a considerar a “otros”. Más de cien años después, se podría argumentar que el mundo sería 
un lugar mucho mejor si prestáramos seria atención a su llamado. De manera similar, estos versículos en 
Proverbios 31 nos impulsan a acciones específicas a favor de otros: hablar, juzgar justamente y defender los 
derechos de otros. La sabiduría proverbial se refiere tanto a nuestro conocimiento como a nuestra conducta. Es 
decir, no basta con saber en teoría cómo debemos actuar. Proverbios nos anima a la acción práctica relacionada 
con ese conocimiento.1

Las instrucciones que encontramos en este pasaje son originalmente un mensaje personal de una madre a su 
hijo. Como rey, este hijo tiene un poder y una responsabilidad considerables. Su madre le instruye para que 
use su voz para hablar en favor de los demás. La identidad exacta del rey es incierta. Aquí se le menciona como 
Lemuel, pero los estudiosos no se ponen de acuerdo sobre si este relato se refiere al rey Salomón y a su madre 
Betsabé, o si Lemuel podría haber sido el rey de Masá, uno de los descendientes de Ismael.2 Hoy en día puede 
que no nos encontremos en la posición de reinas madres o reyes, pero como herederos de la tradición bíblica, la 
instrucción de este texto habla a través del tiempo y del entorno cultural.

Hablar no siempre es un proceso sencillo. Recuerdo una vez a un amable médico que, tras examinar a mi hijo, 
dijo: “Tendremos que esperar a que nos cuente su propia historia”. Sin embargo, la discapacidad de mi hijo le 
impedía contar su historia o hablar por sí mismo de una manera fácilmente entendible. Tener que hablar en 
su nombre, ya que ha vivido su vida con discapacidades complejas, ha puesto de relieve la responsabilidad de 
proporcionarle una defensa combinada. Utilizo la palabra “combinada” deliberadamente porque es necesario 
que quien habla en defensa de otra persona lo haga negociando cuidadosamente.

La defensa combinada exige que nos aseguremos de que “levantar la voz” no se convierta en hablar nosotros 
en lugar de la persona con discapacidad, cuando ella pueda hacerlo, o por encima de ella. Estos enfoques son 
condescendientes y deshumanizadores. La palabra “desposeídos” (destituidos) en nuestro texto conlleva la 
idea de “desaparición”. Los desposeídos son aquellos que han desaparecido de nuestras mentes, agendas o 
congregaciones, porque los hemos relegado a la periferia de nuestras comunidades. Si no somos precavidos 
e informados, nuestra defensa de los discapacitados puede provocar más “desapariciones”. Tratar a todos por 
igual no es buscar la igualdad. Las diferentes circunstancias, experiencias y entornos culturales exigen prestar 
atención al oficio de hablar en nombre de los demás. Esto requiere tiempo, escuchar, cultivar amistades y estar 
abierto a aprender formas nuevas y variadas de relacionarse con los demás.

A diferencia del rey Lemuel, es poco probable que uno llegue a sentarse en una corte real para pronunciar 
sentencias sobre asuntos de Estado. Sin embargo, es posible que emita juicios ignorantes, injustos o mal 
informados sobre las personas con discapacidades. Hacer suposiciones sobre los demás siempre es peligroso. 
Distorsiona la forma en que observamos la imagen de Dios reflejada en el rostro y la forma que tenemos 
delante. En general, las personas discapacitadas sólo quieren llevar una vida normal. Quieren ser aceptadas 
por lo que son. Quieren celebrar la vida. Quieren participar en la alegría de vivir y rendir culto junto a otros que 
intentan hacer lo mismo.

El rey de este texto estaba encargado de defender los derechos de los pobres. Hoy en día, aproximadamente 
el 15% de la población vive con una discapacidad. En todo el mundo siguen enfrentándose a la injusticia, la 
opresión, la discriminación y la estigmatización. Estadísticamente están marginados económicamente, se 

1  R Murphy y E Huwiler, Nuevo Comentario Bíblico Internacional: Proverbios, Eclesiastés, Cantar de los Cantares (Peabody, 
Massachusetts: Hendrickson, 1999), 7. 

2 Katharine J. Dell, The Book of Proverbs in Social and Theological Context (Cambridge: Cambridge University Press, 2006), 82.
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CORALIE BRIDLE
NUEVA ZELANDA, FIJI, TONGA Y SAMOA
Coralie es discípula de Jesucristo, salvacionista de toda la vida y asiste al Cuerpo de la Ciudad 
de Auckland en Nueva Zelanda. La enfermería oncológica ha sido la columna vertebral de 
su carrera. Su marido, Kevin, tres hijos adultos y dos nietos, la mantienen con los pies en la 
tierra en medio de las complejidades de la vida moderna. Es miembro del Consejo Territorial 
de Asuntos Morales y Sociales de Nueva Zelanda y del Consejo Teológico Internacional. 
Coralie trabaja actualmente en su doctorado sobre cómo el Ejército de Salvación apoya a las 
personas con discapacidades complejas en las congregaciones de Nueva Zelanda.

Padre Celestial, haz de mí una mujer abierta a la gracia que se revela en las personas que viven 
con discapacidades.

DEBATIR:
* ¿Cómo podría afectar el concepto de defensa combinada a mi forma de hablar y actuar en nombre 

de los demás?

* ¿De qué manera podría influir en las actitudes de la sociedad hacia las personas con discapacidad 

para que se ajusten a las verdades del Evangelio?

* ¿Quiénes son los “otros” en mi puesto actual, o medio de servicio, que necesitan mi aliento o mi 

voz hoy?

enfrentan a mayores tasas de desempleo y sufren tasas de mortalidad más tempranas que las personas sin 
discapacidad. Defender su personalidad y sus derechos como seres humanos por los que Cristo murió es una 
tarea urgente para el Ejército de Salvación en todo el mundo.3

Durante su vida, Catherine y William Booth tuvieron un encuentro muy personal con el mundo de la 
concientización sobre la discapacidad. Una de sus hijas, Marian, estuvo muy enferma de pequeña y 
posteriormente vivió con lo que hoy podríamos llamar una discapacidad del desarrollo. Aunque Catherine 
reconoció abiertamente cierto grado de dolor asociado a las circunstancias de Marian, la propia Marian no se 
escondió. En una época en la que muchas personas discapacitadas estaban internadas en instituciones, ésta 
era una forma de hablar en nombre de las personas discapacitadas. La frágil figura de Marian era bien conocida 
por los salvacionistas de la época.4 William y Catherine vieron más allá de las supuestas limitaciones y le 
permitieron a Marian vivir una vida tan normal como fuera posible.

“LA DEFENSA COMBINADA EXIGE QUE NOS 
ASEGUREMOS DE QUE ‘LEVANTAR LA VOZ’ NO SE 
CONVIERTA EN HABLAR NOSOTROS EN LUGAR DE 
LA PERSONA CON DISCAPACIDAD, CUANDO ELLA 

PUEDA HACERLO, O POR ENCIMA DE ELLA.”
El teólogo Colin Gunton escribió: “No es un desafortunado accidente, sino nuestra gloria, que seamos otros: 
cada uno único y diferente”5. El hecho de que seamos diferentes a los demás es algo que debemos celebrar. No 
queremos que desaparezca la alteridad (condición de ser otro), ni convertirnos en un cuerpo indiferenciado, 
mecánico y homogéneo. La diferencia y la diversidad forman parte de la creación de Dios. Hablar en nombre 
de los demás, defender sus derechos y juzgar con justicia, cumple el llamado de Dios a la acción, honra las 
identidades únicas y saluda el llamamiento de William Booth a recordar a los “otros”.

3 El Ejército de Salvación, Declaración Posicional Internacional: Discapacidades (Londres: Sede Internacional, 2020)
4 John Larsson, Those Incredible Booths (Londres: Salvation Books, 2015), 241.
5  Colin Gunton, The One, the Three, and the Many: God, Creation, and the Culture of Modernity  

(Cambridge: Cambridge University Press, 1993), 196.
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Es posible que hayas visto alguna vez un iceberg. Lo que me llama la atención de estas masas de hielo es que lo 
que se puede ver en la superficie no se compara con su verdadero tamaño porque la mayor parte de su volumen 
está sumergido.

En Números 12, encontramos la historia de Moisés y sus dos hermanos, Aarón y Miriam. Sabemos que Moisés 
era el líder designado por Dios para dirigir a su pueblo, Israel. Aarón era el sumo sacerdote y Miriam era la 
mayor de los tres y una profetisa destacada.

Miriam fue muy importante en la vida de Moisés desde que era un bebé (Éxodo 2). En Éxodo 15:20-21 leemos 
que ella dirigió un hermoso canto de victoria, fe y gratitud, al ver el poderoso acto de Dios. Sin embargo, algún 
tiempo después la encontramos liderando, junto con Aarón, un acto de rebelión contra Moisés a causa de que 
su esposa era cusita (Num.12:1).

Cus era una región del sur de Egipto conocida por su gente de piel negra y los eruditos creen que lo más 
probable es que la esposa de Moisés fuera de piel negra.

Las quejas de Miriam parecen referirse al matrimonio interracial de Moisés. Pero esto no era más que “la punta 
del iceberg”, ya que bajo las habladurías y su desaprobación de la esposa de Moisés, se escondía un problema de 
orgullo y envidia mucho más profundo. El rechazo y la crítica hacia los otros revelan algo mucho más profundo 
que está ocurriendo en el corazón de ella.

Le preguntaron: “¿Acaso no ha hablado el SEÑOR con otro que no sea Moisés? ¿No nos ha hablado también 
a nosotros?”

“DIOS SIGUE MOSTRANDO SU BONDAD  
LLAMÁNDONOS AL ARREPENTIMIENTO Y AL  

AMOR SINCERO DE LOS UNOS POR LOS OTROS.”

Este versículo nos muestra claramente la verdadera razón por la que Miriam mostró esa actitud de desdén y 
murmuración. Tanto Miriam como Aarón habían recibido diferentes dones del Señor con los que servirle a él y 
a su pueblo, pero parece que esto no era suficiente. Se sentían lo suficientemente seguros de sus capacidades 
como para servir igual o mejor que Moisés. Nada es suficiente para un corazón orgulloso.

Este versículo continúa: “Y el SEÑOR oyó sus murmuraciones”. ¡Nadie se lo dijo! Oyó lo que Miriam y Aarón 
habían dicho. Oyó cada palabra que pronunciaron y conoció las intenciones de sus corazones.

Por un lado, todo apunta a Miriam como la promotora de esta rebelión, pero no perdamos de vista a Aarón. 
Aarón parece ceder muy rápidamente a las exigencias de los demás. En otras ocasiones, lo vemos dejarse 
influenciar para hacer cosas que sabía que no eran correctas, como ceder a la exigencia del pueblo de Israel de 
hacer un becerro de oro (Éxodo 32). En esta ocasión, lo vemos ceder a la influencia de su hermana Miriam.

LA PUNTA DEL ICEBERG
NÚMEROS 12:1-16

CAPITÁNA ESTHELA SANIZACA
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CAPITANA ESTHELA SANIZACA
ESPAÑA Y PORTUGAL 
Estoy felizmente casada con el Capitán Franklin Sánchez y tenemos dos hermosas hijas, 
Salomé y Ana. Me gusta la música y la lectura. Estoy llamada al servicio por la gracia del 
Señor. En la actualidad, sirvo como oficial de cuerpo en el Cuerpo de Las Palmas y soy la 
oficial de juventud para España.

Señor, te pedimos que nos limpies de nuestro pecado y de la soberbia en todas sus formas. 
Tú lo condenas. Ayúdanos a crecer en el amor mutuo. Como tú nos has amado, enséñanos a 
amar. Amén.

Los versículos 4 a 16 nos hablan de las consecuencias de sus actos. No cabe duda de que Dios rechaza el orgullo; 
en el caso de Miriam, fue severamente castigada. Recordemos lo que dijo Jesús: “Todo el que a sí mismo se 
enaltece será humillado, y el que se humilla será enaltecido” (Lucas 14:11).

En el versículo 13 Moisés intercede ante el Señor por su hermana, y al igual que Dios perdonó a Miriam y a 
Aarón, Dios sigue mostrando su bondad llamándonos al arrepentimiento y al amor sincero de los unos por 
los otros.

¿Te has preguntado alguna vez cómo ven los demás tu fe en el Señor? ¿Cómo es un corazón que ama a Dios y al 
prójimo? ¿Puedes ver cómo se manifiesta un corazón arrogante? Esto revela rechazo, desprecio y superioridad 
hacia los demás, que han sido creados a la imagen y semejanza de Dios, igual que tú.

DEBATIR:
* ¿Qué acciones revelan la sinceridad de tu corazón?

* ¿Te dejas influenciar fácilmente para menospreciar a los demás?
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AMOR REDENTOR
OSEAS 3

TENIENTE CORONELA EVA DANSO

Oseas 3 es un capítulo muy breve que se refiere al exilio y el retorno de los israelitas. Israel vivió un tiempo de 
purificación en tierra extranjera, pero Dios seguía amando al pueblo y estaba dispuesto a aceptarlo de vuelta. 
Dios ordenó a Oseas que mostrara el mismo amor y espíritu de perdón a su mujer, Gomer. Aunque Oseas 
tenía buenas razones para divorciarse de Gomer, se le dijo que la volviera a comprar y que amara a una esposa 
adúltera e impenitente.

“Amor” es una palabra que en inglés se utiliza con mucha frecuencia: “Amo el chocolate”, “amo ese equipo de 
fútbol”, “amo a mis compañeros”. ¡Con qué frecuencia “amamos” las cosas! Pero, ¿en qué cambia esto en la 
afirmación “Dios es amor” o “Dios me ama”? Se supone que el amor es algo mutuo, pero en el caso de Dios, era 
unilateral (Romanos 5:8). Dios es amor y quiere que sus hijos se amen unos a otros.

Nuestro Dios siempre está ahí para perdonar. Los hijos de Israel cayeron, se descarriaron, pero Dios estaba allí 
para perdonarlos cuando volvieron a él. Él sigue amándonos incluso cuando le fallamos, y mira más allá de 
nuestros errores y nos ama incondicionalmente (1 Juan 4:9-12).

Dios espera que reproduzcamos este tipo de amor en nuestra vida cotidiana y en nuestras relaciones con otras 
personas (1 Tesalonicenses 3:11-13). Al reflejar este amor, crecemos en santidad y nos parecemos más a Cristo. 
En nuestros hogares, ¿cómo amamos a nuestro cónyuge? ¿Dónde está ese primer amor? ¿Cuándo fue la última 
vez que sorprendimos a nuestro cónyuge con un regalo, una carta o un bonito mensaje de texto? ¿Con qué 
frecuencia se perdonan uno al otro? ¿Cuán a menudo oras por tu cónyuge?

En Oseas 3, Dios nos dice que mostremos amor a nuestro cónyuge y que no nos centremos en las malas 
acciones. Por el contrario, debemos perdonar, orar por nuestros cónyuges y pedir la intervención de Dios. En 
Juan 15:12 leemos: “Este es mi mandamiento: que os améis unos a otros como yo os he amado”.

El amor es fundamental para todos los cristianos: estamos llamados a amar a nuestro prójimo como a 
nosotros mismos.

Como el hijo pródigo, mostrémonos arrepentidos y volvamos a nuestro padre. Él está dispuesto a acogernos y 
restaurarnos de nuevo.

En 1 Corintios 13:4-8 encontramos una hermosa definición del amor. Nos da una idea clara de lo que es el amor:

• “El amor es paciente, es bondadoso. El amor no es envidioso ni jactancioso ni orgulloso.

• No se comporta con rudeza, no es egoísta, no se enoja fácilmente, no guarda rencor.

• El amor no se deleita en la maldad, sino que se regocija con la verdad.

• Todo lo disculpa, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta.

• El amor jamás se extingue, mientras que el don de profecía cesará, el de lenguas será silenciado y el de 
conocimiento desaparecerá.”

Nuestro amor mutuo debe reflejarse en nuestras acciones. A veces, las personas a las que amamos pueden no 
amarnos como quisiéramos, pero recuerda siempre Romanos 5:8: “Pero Dios demuestra su amor por nosotros 
en esto: en que cuando todavía éramos pecadores, Cristo murió por nosotros”.
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Querido Señor, danos un corazón amoroso y ayúdanos a amar a otros como nos amamos a 
nosotros mismos. Ayúdanos a perseverar y a no renunciar nunca a las personas que debemos 
amar, para que tu nombre sea glorificado en todas nuestras relaciones. Te damos gracias en 
nombre de Jesucristo. Amén.

TENIENTE CORONELA EVA DANSO
NIGERIA 
La Teniente Coronela Eva es una cristiana dedicada y comprometida que fue ordenada 
y comisionada como oficial del Ejército de Salvación en agosto de 1991. Está felizmente 
casada con Isaac y bendecida con cinco hijos y 10 nietos. Ha servido en Ghana y en el CGI. 
Actualmente sirve como Secretaria Territorial de los Ministerios Femeninos en Ghana.

DEBATIR:
* ¿Qué cosas obstaculizan el amor genuino en nuestras familias e iglesia?

* ¿Cómo podemos seguir amando a la gente a pesar de su incapacidad y su negativa a 

corresponder a ese amor?

* ¿Debemos renunciar alguna vez a amarnos los unos a los otros?

Mientras nos alejábamos de Cristo, él seguía mostrándonos su amor. Juan 3:16 nos dice: “Porque tanto amó 
Dios al mundo que dio a su Hijo unigénito, para que todo el que crea en él no se pierda, sino que tenga vida 
eterna”. Esto es amor en acción; Dios envió a su único hijo a morir por nosotros.

“DIOS ES AMOR, Y QUIERE  
QUE SUS HIJOS MUESTREN  
AMOR ENTRE SÍ.”

“Queridos hermanos, amémonos los unos a los otros, porque el amor viene de Dios, y todo el que ama ha 
nacido de él y lo conoce. El que no ama no conoce a Dios, porque Dios es amor. Así manifestó Dios su amor 
entre nosotros: en que envió a su Hijo unigénito al mundo para que vivamos por medio de él” (1 Juan 4, 7-9).

Queridas hermanas en Cristo, en nuestras actividades cotidianas, dejemos que la gente vea el amor que Cristo 
nos ha dado reflejado en otros: un amor que suavizará toda pena, un amor que aligerará toda preocupación, un 
amor que es incuestionable y un amor que triunfará.
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UNA PROFETISA ELEGIDA POR DIOS
2 REYES 22:14-20; 2 CRÓNICAS 34:22-33 

MAYORA EVAMA SHAIJURAJ

“Cuando Dios creó al ser humano, lo hizo a semejanza de Dios mismo. Los creó hombre y mujer y los bendijo” 
(Génesis 5:1-2).

• La Biblia establece la igualdad de hombres y mujeres en la creación y en la redención, y enseña que las 
mujeres y los hombres fueron creados a la imagen de Dios para un compañerismo pleno e igualitario 
(Génesis 1:26-28, 2:23; 1 Corintios 11:11-12; Gálatas 3:28).

• La Biblia nos dice que Jesucristo vino a redimir tanto a las mujeres como a los hombres: “Todos ustedes 
son hijos de Dios mediante la fe en Cristo… Ya no hay judío ni griego, …hombre ni mujer, sino que todos 
ustedes son uno solo en Cristo Jesús” y herederos de las bendiciones de la Salvación (Romanos 8:14-17; 
también Juan 1:12-13; Gálatas 3:26-28).

• La Biblia muestra que el Espíritu Santo vino sobre hombres y mujeres en Pentecostés sin distinción y 
mora en ellos y distribuye dones sin preferencia de género (Hechos 2:1-21; 1 Corintios 12:7, 14:31).

• La Biblia muestra que hombres y mujeres son herederos de la gracia de la vida y están unidos en una 
relación de mutua sumisión y responsabilidad (Efesios 5:21; 1 Pedro 3:1-17).

En el Nuevo y el Antiguo Testamento, tanto hombres como mujeres desempeñan funciones proféticas, 
sacerdotales y reales. Profetas y profetisas aparecen a lo largo de ambos Testamentos. En hebreo, la palabra 
más utilizada para designar a un profeta varón es “Nabí”, mientras que la palabra utilizada para designar a una 
profetisa es “Nebíah”. Un profeta o profetisa es un portavoz de Dios, un intercesor e intermediario entre Dios y 
la humanidad. Según la tradición rabínica, hubo 48 profetas hebreos, siete profetas gentiles y siete profetisas: 
Miriam, Débora, Hulda, Sara, Ana, Abigail y Ester.

Hulda era una profetisa devota, respetable y muy conocida en Israel en tiempos del rey Josías. Era esposa 
de Salún (tío del profeta Jeremías) y vivía en el Barrio Nuevo de Jerusalén. El nombre “Hulda” deriva de la 
palabra hebrea “Lemma” (permanecer o continuar). Otro significado es “comadreja”. Su nombre se menciona 
en 2 Reyes 22:14-20 y 2 Crónicas 34:22-28. Aunque es una pequeña porción en toda la Palabra de Dios, es 
altamente honorable. Ella entregó un mensaje de Dios para el rey. Según William E. Phipps, profesor de religión 
y filosofía, Hulda es la primera persona que declaró que ciertos escritos eran Sagradas Escrituras. Los rabinos 
la respetaban mucho y declararon que el Muro Occidental, la Puerta de los Sacerdotes y la Puerta de Hulda no 
debían destruirse nunca. Se cuenta que sólo las tumbas del rey David y de Hulda estaban permitidas dentro de 
la ciudad de Jerusalén. A pesar de la discriminación que sufrían las mujeres en aquella época, Dios eligió a Hulda 
y a otras profetisas a lo largo del Antiguo y del Nuevo Testamento para que transmitieran con autoridad su 
Palabra, a su pueblo.

El rey Josías fue elegido por Dios para reparar el templo y traer un gran avivamiento espiritual. Durante la 
renovación del templo, el sacerdote Jilquías hizo un gran descubrimiento: “el Libro de la Ley del SEÑOR, 
dada por medio de Moisés” (2 Crónicas 34:14). Le entregó el libro al cronista Safán. Safán se lo leyó al rey, 
y cuando el rey oyó las palabras del Libro de la Ley se rasgó las vestiduras y dio estas órdenes a Jilquías: 
“Vayan a consultar al SEÑOR por mí, por el pueblo y por todo Judá con respecto a lo que dice este libro que 
se ha encontrado. Sin duda que la gran ira del SEÑOR arde contra nosotros, porque nuestros antepasados no 
obedecieron lo que dice este libro ni actuaron según lo que está prescrito para nosotros” (2 Reyes 22:13).

¿Cómo deberían consultar al Señor el sumo sacerdote y sus compañeros? ¿Quién sería el mejor intérprete de 
la mente de Dios? No había sacerdote más alto que Jilquías. Safán probablemente estaba a la cabeza de los 
escribas. Pero tanto Jilquías como Safán eran conscientes de que había alguien en Jerusalén que entendía mejor 
a Dios. ¡Una profetisa! Le preguntaron a Hulda si era el verdadero Libro de la Ley de Dios. Hulda afirmó que sí, 
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MAYORA EVAMA SHAIJURAJ
INDIA NACIONAL
Soy la Editora Nacional de la Oficina Nacional de la India en Calcuta. Mi esposo el Mayor 
Shaijuraj, es el Oficial en Jefe de Finanzas. Hemos cumplido 22 años al servicio del Señor, ¡y 
Él es fiel! Tenemos un hijo, Shiljo (21) y una hija, Riya (18).

Querido Dios, como hija tuya, por favor ayúdame a acercarme a ti a través del privilegio de la 
comunión para recibir tu palabra y poder proclamarla con valentía para la regeneración de mi 
pueblo. En el nombre de Jesús, ¡amén!

DEBATIR:
* ¿Qué cualidades ves en Hulda?

* ¿Estás preparada para convertirte en un líder como Hulda y hablar la Palabra para la 

regeneración y reforma de nuestra comunidad?

* ¿Cómo es tu comunión con el Señor? Como mujer de Dios, ¿estás abierta a recibir su mensaje 

para su pueblo?

que era la Palabra de Dios y el pueblo y el rey aceptaron su declaración: era a la vez profecía de juicio y profecía 
de salvación. El rey y su pueblo renovaron su fe, lo que dio lugar a que hicieran la promesa solemne, como 
nación, de seguir más fielmente al Dios de sus antepasados.

Características especiales del liderazgo de Hulda:

• Hulda no temía decir la verdad con valentía e integridad.

• La gente acudía a ella por cómo vivía: era un buen modelo a seguir.

• La gente corriente y la realeza la tenían en gran estima.

• Tenía una comunión continua con su Señor.

• Se la llamaba en momentos de crisis, lo que sugiere que se la consideraba una líder.

• Fue profeta en la misma época que Jeremías y Sofonías, pero lo que se buscaba era su consejo.

• Nunca habló con autoridad personal, sino como mensajera de Dios.

“LAS MUJERES Y LOS HOMBRES FUERON  
CREADOS A LA IMAGEN DE DIOS PARA UN  

COMPAÑERISMO PLENO E IGUALTARIO.”
Hulda cumplió su misión; ¡qué bendición y privilegio es ser utilizada por Dios para hacer su voluntad! Que 
Dios levante muchas Huldas en esta generación para la reforma y la consagración de nuestro pueblo y 
nuestra nación.
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HONRANDO A CRISTO EN NUESTRAS RELACIONES
1 PEDRO 3:8-9 

TENIENTE CORONELA JANET ASHCRAFT

Una buena salud mental requiere el contacto con otras personas. Una de las primeras revelaciones de la Biblia 
es que Dios nos diseñó para necesitar a otras personas: “No es bueno que el hombre esté solo” (Génesis 2:18). 
Dos de las necesidades más básicas e importantes que tenemos son el amor y la aceptación dentro de 
una comunidad. Esto conduce a una vida floreciente, que es el deseo de Dios para todos. Muchas de las 
instrucciones que encontramos en las Escrituras, cuando se ponen en práctica, conducen a una vida floreciente 
mental, física y espiritualmente. La Palabra de Dios refresca el alma, hace sabio al sencillo y alegra el corazón 
(Salmo 19:7-8). En el Nuevo Testamento podemos ver la importancia que se da a las relaciones y al modo en 
que debemos tratar a los demás. En 1 Pedro 3:8-9 vemos instrucciones que son importantes para un estilo de 
vida mentalmente sano, y la vida floreciente que Dios desea para cada persona.

1 Pedro se dirige a un grupo de personas que habían sido gentiles y huyeron de sus hogares debido a la 
persecución por su fe en Jesús. Está llena de aliento e instrucciones sobre cómo vivir y tratar a los demás para 
que Cristo sea honrado. Antes de 1 Pedro 3:8, Pedro escribió sobre cómo debemos vivir en relación con grupos 
específicos. A partir del versículo 8, Pedro resume todo lo que ha dicho antes, destacando las cualidades que 
deben ser evidentes en todas nuestras interacciones con los demás. Cada cualidad conduce a una buena salud 
mental no sólo para nosotros, sino también para aquellos con los que nos relacionamos cuando se ponen en 
práctica. Es importante que veamos que estas cualidades del versículo 8 no son simples sugerencias, sino firmes 
instrucciones: “En fin,...”

“...vivan en armonía los unos con los otros”. Esto se refiere 
a la unidad en los puntos principales de la doctrina cristiana 
entre los creyentes. Los puntos principales de la doctrina 
cristiana están expresados en el Credo de los Apóstoles. No 
significa estar de acuerdo en todas las cosas, pero sí que 
comenzamos desde el mismo punto de partida. Seguiremos 
teniendo diferencias reales o fuertes, pero la unidad que se 
encuentra en Jesús debe superar las divisiones. Debemos 
trabajar duro para no permitir que las diferencias de opiniones 
den lugar a relaciones rotas. Vemos esta unidad, o afinidad, 
expresada en Hechos 2:1: “Cuando llegó el día de Pentecostés, 
estaban todos juntos en el mismo lugar”, y en Romanos 12:16: “Vivan en armonía los unos con los otros.”

“...Compartan penas y alegrías”, es decir: sean empáticos. “Empatía” se compone de dos palabras griegas: 
una, significa “ser afectado” por algo, “sentir”; la otra, significa “con”, es decir: “sentir con”. Se refiere a un 
intercambio de sentimientos con otra persona, ya sea alegría o tristeza. Lo vemos en Romanos 12:15: “Alégrense 
con los que están alegres; lloren con los que lloran”. Cuando empatizas con alguien, sabes lo que está pasando 
en la vida del otro, y estás dispuesto a estar en una relación de dar y recibir.

“...Practiquen el amor fraternal”. Ámense como hermanos y hermanas. Sean personas cariñosas. Este tipo de 
“amor” es el mismo que el de 1 Pedro 1:22, que dice: “Ámense de todo corazón los unos a los otros”. Es afecto y 
cariño genuinos y profundos. Como leemos en el libro “Wuest Word Studies in The Greek New Testament”, “es un 
amor que nos gusta”. Este es el tipo de amor del que habló Jesús en Juan 13:35, “De este modo todos sabrán que 
son mis discípulos, si se aman los unos a los otros”.

“Sean compasivos”. Es tener un corazón tierno hacia los demás, especialmente cuando sufren. Es lo opuesto 
de la dureza y la insensibilidad que a veces puede tener nuestro corazón ante el dolor ajeno. Cuando nosotros 
mismos hemos experimentado dificultades y sufrimiento, es mucho más fácil ser compasivos con los demás. El 
fundador de World Vision International, Bob Pierce, dijo: “Que mi corazón se rompa por las cosas que rompen el 
corazón de Dios”.

“LA UNIDAD QUE 
SE ENCUENTRA 
EN JESÚS 
DEBE SUPERAR 
LAS DIVISIONES.”
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DEBATIR:
* ¿Qué es lo que más te cuesta poner en práctica de los versículos 8-9? ¿Por qué?

* ¿Es posible vivir plenamente de esta manera sin la ayuda del Espíritu Santo?

* La interacción social positiva fomenta la empatía, la compasión, la confianza y la intimidad 

con los demás. También ayuda a evitar el estrés y la depresión. Comparte con nosotros alguna 

experiencia en la que te hayas sentido así.

TENIENTE CORONELA JANET ASHCRAFT
EE.UU. ESTE 
El pasatiempo favorito de Janet es estar con sus tres nietos. Cuando no está con ellos, le 
gusta pasear, leer y jugar. Janet tiene una maestría en Asesoramiento Psicológico.

Tratar a otros de esta manera conduce a un estilo de vida mentalmente saludable, bendecido por 
Dios, incluso cuando nos enfrentamos a dificultades y sufrimientos.

“[Sean] humildes”. Ser humilde no es lo mismo que tener baja autoestima. Es mirar los intereses de los demás 
por encima de los propios. “La verdadera humildad no es pensar menos de uno mismo, sino pensar menos en 
uno mismo” (C.S. Lewis). Jesús es el máximo ejemplo de humildad: nos muestra cómo debemos relacionarnos 
con los demás (Filipenses 2:5).

“No devuelvan mal por mal, ni insulto por insulto; más bien, bendigan, porque para esto fueron llamados, para 
heredar una bendición” (versículo 9). Así como Jesús dijo: “Perdonen y serán perdonados”, Pedro está diciendo: 
“Bendigan y serán bendecidos”. Bendecir es desear el bien y convertir el deseo en oración. Así es como debemos 
responder a los que no son amables con nosotros, y puede ser algo muy difícil de hacer.



24

UN MUNDO DE HOMBRES
GÉNESIS 2:18-25 

CAPITANA JESSICA WELCH-TURSI

¿Has escuchado alguna vez la canción “It’s a Man’s World” (Este es un mundo de hombres) de James Brown? 
Fue lanzada en 1966, pero la letra aún resuena por ahí. Desde la primera vez que escuché esta canción, la letra 
se me quedó grabada en la cabeza. La he sentido en mi piel. La he experimentado en la forma en que me han 
tratado (o no). Curiosamente, la letra continúa: “Pero no sería nada, nada, sin una mujer o una chica”. Puedo 
apreciar el sentimiento, pero sigue sin parecerme correcto. Crecer y vivir en un “mundo de hombres” ha influido 
mucho en la forma en que las mujeres se ven a sí mismas y viven su identidad.

“JUNTOS, HOMBRES Y MUJERES  
SOMOS LLAMADOS A VIVIR Y  
SERVIR A NUESTRO CREADOR.”

Dios creó al ser humano a su imagen y semejanza (Génesis 1:26). El Dios Trino no nos ha perdido de vista. 
Tomamos forma como la arcilla bajo sus manos capaces. Nuestro primer aliento brota de Él. Nuestro primer 
latido, es un eco suyo. Instintivamente afirmamos con el salmista: “Conocimiento tan maravilloso rebasa 
mi comprensión” (Sal 139,6). El hombre y la mujer fueron creados a su imagen. Ahí es donde encontramos 
nuestra identidad.

El Señor Dios dijo: “No es bueno que el hombre esté solo. Voy a hacerle una ayuda adecuada” (Génesis 2:18). La 
palabra hebrea utilizada para “ayuda” es “ezer”. ¿Creó Dios a la mujer como una mera ayuda? ¿Subordinada? 
¿Sumisa? ¿Disponible? ¿Es esa nuestra identidad?

“Ezer” se utiliza 21 veces en el Antiguo Testamento. De ellas, sólo dos veces se refiere a la primera mujer, Eva. 
Tres veces se refiere a naciones poderosas a las que Israel pide ayuda cuando es asediado. En las 16 ocasiones 
restantes, “ezer” se refiere a Dios mismo como nuestra ayuda, el que nos acompaña en nuestra impotencia 
(Éxodo 18:4; Deuteronomio 33:26; Salmo 33:20). Este es el significado de “ezer”.

Si Dios no está subordinado a sus criaturas, entonces la idea de que un “ezer”-ayudante es inferior a otro es 
sencillamente errónea. El Antiguo Testamento no sugiere “ayudante” como “siervo”, sino como salvador o 
nuestro protector, “él es nuestro socorro y nuestro escudo” (Salmo 33:20).

No, éste no debe ser “un mundo de hombres”. Es el mundo de Dios y Él nos creó como iguales. Sin la mujer, el 
hombre es sólo la mitad de la ecuación. Y, por supuesto, sin el hombre, la mujer lo es también.

Darnos cuenta de nuestra propia identidad no tiene por qué hacer que el péndulo se mueva completamente en 
sentido contrario. 1 Corintios 13:5 afirma que el amor “no se comporta con rudeza, no es egoísta, no se enoja 
fácilmente, no guarda rencor”.

Mi oración es que al descubrir quién soy en Cristo, no ofenda a los demás. Honrar lo que soy debería inspirarme 
a honrar a los demás. No quiero buscarme a mí misma; quiero buscar a Dios. No quiero enojarme por el estado 
del mundo, quiero conmoverme por él y tratar de empoderar a las mujeres, ezer, para que se den cuenta de 
quiénes son, se acepten y florezcan en lo que fueron creadas para ser.
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CAPITANA JESSICA WELCH-TURSI 
ITALIA Y GRECIA 
La capitana Jessica vive y sirve en Italia con su esposo, Christopher. Tienen dos hijos 
milagrosos, Liam y Rafaël. La pasión de Jessica es reunir a la gente alrededor de la mesa, 
compartir buena comida, escuchar las historias de la gente y hablarles de Jesús.

Padre amoroso, tú eres nuestro todo. Tú eres el alfa y el omega. Tú eres mi principio y mi 
propósito. Gracias por haberme creado de una manera tan atenta y amorosa. Ayúdame a abrazar 
mi identidad, no como subordinada, sino como igual en tu Reino. Cura las heridas de mi corazón 
y siembra una nueva esperanza en lo más profundo de mi ser. Permíteme ver quién estaba 
destinada a ser y quién puedo ser en ti. Amén.

DEBATIR:
* ¿De qué manera me ha afectado la idea de que éste es un “mundo de hombres”? ¿Cargo 

con algún resentimiento o herida por ello? Tómate tu tiempo para entregárselo todo a Dios 

(teniendo en cuenta que se trata de un proceso y que puede ser que tengas que llevarlo ante 

el trono de Dios repetidamente).

* ¿Cómo sería para mí abrazar la identidad de ezer que Dios me ha dado? ¿Cómo cambiaría la 

forma en que me veo a mí misma? ¿Y a las decisiones que tomo?

* ¿Cómo puedo empoderar a otras mujeres para que abracen su identidad como iguales a los 

ojos de Dios? ¿Cómo puede eso cambiar nuestro Cuerpo, nuestra comunidad, nuestra ciudad?

Hay un sentido en el que sólo vivimos nuestra identidad, total y profundamente, cuando nos damos cuenta de 
que somos iguales aunque diferentes, diferentes aunque complementarios, y, sobre todo, cuando aprendemos a 
amarnos como tales: sacrificialmente, como lo ejemplificó Cristo.

Juntos, hombres y mujeres, somos llamados a vivir y servir a nuestro Creador. Ahora nos damos cuenta de que, 
desde el principio, todo ha sido una maquinación del enemigo que, al asegurarse de que las mujeres queden al 
margen, limita de hecho también las capacidades de los hombres.

¿Podemos imaginar lo que podríamos conseguir para su gloria y el avance de su Reino si viviéramos como 
iguales? Entonces, ¿qué vamos a hacer? Debemos optar, colectiva e individualmente, por vivir juntos, de 
acuerdo con nuestra identidad divina, según el designio de nuestro Creador y para su gloria.
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JESÚS EXTENDIÓ LA MANO Y TOCÓ...
MATEO 8:1-4

CORONELA JULIE FORREST

En Mateo 8 encontramos un ejemplo de inclusión radical: “Jesús extendió la mano y tocó al hombre”.

La lepra se consideraba una enfermedad que contaminaba a las personas. Si tenías lepra, tenías que abandonar 
a tu familia y tu ciudad o pueblo e irte a vivir a las afueras, sin hogar. Los leprosos dependían de familiares y 
amigos que les llevaban comida y agua para sobrevivir. Tener lepra era un diagnóstico muy difícil. Las personas 
no mejoraban de la lepra; no podían tocar a sus seres queridos por miedo a contaminarlos. Si alguien se les 
acercaba, hacían sonar una campana gritando “impuro, impuro” y vivían en este estado de aislamiento hasta 
la muerte.

¿Podemos imaginar lo que se sentía al ser un leproso en los días de Jesús? Separado de los amigos y la familia, 
enfermo, sin hogar, dependiendo de otros para comer, rechazado de tu ciudad natal, habiendo perdido el 
empleo y muchas cosas más. Y, si yo me imagino a mí misma en esta situación, tendría que añadir a esta lista la 
pérdida del contacto físico - esto sería increíblemente difícil - no ser abrazado o tocado por otra persona.

¿Cómo vemos la inclusión radical? Personalmente, ¡me encanta cómo Jesús muestra la inclusión radical al 
leproso! La secuencia de los acontecimientos es muy importante. En respuesta a la declaración del leproso: “Si 
quieres, puedes limpiarme”, Jesús extendió la mano, tocó al hombre y le dijo: “Queda limpio”. Richard Beck, en 
su libro Unclean (“Impuro”), dice: “El primer paso de Jesús es hacia la contaminación ritual. Al tocar al leproso, 
Jesús busca intencionada y deliberadamente la contaminación, solidarizándose con los impuros”.

¿Cuál fue el impacto de la curación del leproso por parte de Jesús? ¿Cómo repercutió en la comunidad? 
(Véase el versículo 4.)

Hoy sabemos mucho más sobre la lepra y los leprosos ya no son expulsados, rechazados ni dejados solos. Pero 
lo que Jesús hizo aquí habla de nuestro mundo de hoy, en el que la gente sigue sintiéndose excluida. Podemos 
celebrar que Jesús vino en ayuda de los más excluidos y marginados.

Este estudio nos pide que consideremos la inclusión radical y la orientación sexual. La orientación sexual se 
refiere hacia quién nos sentimos atraídos sexual y emocionalmente. Hay varias orientaciones sexuales, las más 
conocidas serían heterosexual, bisexual, gay y lesbiana. A partir del ejemplo de Jesús, ¿cómo debemos mostrar 
una inclusión radical a los que no son heterosexuales?

Samuel Wells en “How Then Shall We Live? Christian Engagement with Contemporary Issues” (¿Cómo viviremos 
entonces? Compromiso cristiano con los asuntos contemporáneos) escribe: “Una historia aterradora, asesina 
y perseguidora, que ha dejado a las personas LGBT (lesbianas, gays, bisexuales y transexuales) tan marginadas, 
convertidas en chivos expiatorios y disminuidas en la Iglesia que resulta asombroso que sigan aquí, hace que 
las personas LGBT estén casi exclusivamente calificadas para identificarse con las personas más cercanas al 
corazón, la compañía y el ministerio de Jesús”.

Jesús a menudo se hizo amigo y enseñó sobre aquellos que la sociedad rechazaría: las prostitutas, los 
recaudadores de impuestos, los leprosos, y utilizó estas amistades para enseñarnos sobre la inclusión.

En Mateo 21:31 Jesús dice que “los recaudadores de impuestos y las prostitutas van delante de ustedes 
hacia el reino de Dios”. ¿Por qué crees que Jesús dijo esto?

Cuando le preguntaron cuál era el mayor mandamiento, recurrió a la parábola del buen samaritano: “Ama al 
Señor tu Dios con todo tu corazón, con todo tu ser, con todas tus fuerzas y con toda tu mente… y: Ama a tu 
prójimo como a ti mismo” (Lucas 10:25-37).
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CORONELA JULIE FORREST
CUARTEL GENERAL INTERNACIONAL 
La Coronela Julie Forrest trabaja en el Cuartel General Internacional como Oficial de Enlace 
Internacional para el Diálogo sobre la Sexualidad Humana. Julie está casada con Peter 
desde hace 35 años y tienen dos hijos y dos nietos. Julie tiene un corazón para la gente y la 
justicia social.

Señor, ayúdame a reflejar tu amor y compasión a todas las personas que encuentro, que yo 
también toque vidas con inclusión radical. Amén

¿Quién es tu prójimo?

Predicamos un evangelio de “quienquiera”, Juan 3:16, “Porque tanto amó Dios al mundo, que dio a su Hijo 
unigénito, para que todo el que cree en él, no se pierda, sino que tenga vida eterna”. ¿Por qué debemos 
considerar la inclusión radical en relación con la orientación sexual? En todo el mundo, muchas personas que 
no son heterosexuales tienen que fingir que lo son para evitar el rechazo, el odio, la discriminación, el acoso 
y la violencia. Incluso dentro de la Iglesia sienten que no pueden ser ellos mismos por miedo a ser juzgados. 
Los comentarios y comportamientos homófobos hieren y dañan, y pueden hacer que las personas se planteen 
autolesionarse o suicidarse. ¿Pasaría Jesús de largo o se acercaría a ellos y los tocaría? ¿Les ofrecería el amor 
incondicional de Dios, haciéndoles saber que con su sufrimiento y muerte hizo una expiación por todo el 
mundo? ¿Que ellos tampoco necesitan perecer, sino que pueden tener vida eterna, que ellos también son 
suficientemente buenos, que ellos también son hijos de Dios?

“AL TOCAR AL LEPROSO, JESÚS BUSCA 
INTENCIONADA Y DELIBERADAMENTE 
LA CONTAMINACIÓN, SOLIDARIZÁNDOSE 
CON LOS IMPUROS.”

¿Cómo debemos tratar a las personas? Encuentro la respuesta en Colosenses 3:12-14: “Por lo tanto, como 
escogidos de Dios, santos y amados, revístanse de afecto entrañable y de bondad, humildad, amabilidad 
y paciencia. De modo que se toleren unos a otros y se perdonen si alguno tiene queja contra otro. Así 
como el Señor los perdonó perdonen también ustedes. Y por encima de todo, revístanse de amor, que es el 
vínculo perfecto”.

Que el Espíritu Santo de Dios nos desafíe a cada uno de nosotros a dar pasos, aunque sean pequeños, hacia la 
inclusión radical.

DEBATIR:
* Discute qué se siente al tener que ocultar tu verdadera identidad sexual. ¿Cómo afectaría a tu 

forma de vivir el miedo al rechazo, la persecución, la discriminación y el ridículo?

* ¿Cuáles son los retos para mostrar una inclusión radical a todas las orientaciones sexuales en 

tu contexto?

* ¿Qué podríamos hacer mejor?
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UN AMOR QUE TRASCIENDE GENERACIONES
Rut 1:1-22 

MAYORA LEANNE BROWSKI

“LA RELACIÓN ENTRE RUT Y NOEMÍ 
DESCRIBE UNA HERMOSA INTERDEPENDENCIA 
MUTUAMENTE BENEFICIOSA QUE ABARCA DOS 
GENERACIONES Y DOS CULTURAS DIFERENTES.”

Si se menciona la palabra “suegra”, a menudo se obtiene una respuesta variada, especialmente de las mujeres 
que experimentaron una relación con su suegra. Algunas sonríen y expresan su agradecimiento por el amor, los 
consejos y la aceptación que han recibido de su suegra, mientras que otras ponen los ojos en blanco, suspiran 
pesadamente y cuentan con todo lujo de detalles cómo ha sido la difícil relación con la madre de su amado 
esposo. Me pregunto si Rut experimentó momentos de ambas caras de la moneda en su relación con Noemí.

Cuando el hambre azotó Belén (que significa “casa de pan”), vemos que Elimélec se llevó a su esposa Noemí, 
y a sus dos hijos Majlón y Quilión, a Moab, donde la tierra era fértil y había comida en abundancia. Dada la 
historia entre Israel y los moabitas, este traslado fue significativo, y más aún los acontecimientos románticos 
que siguieron (véase Números 25). Mientras vivían en Moab, Majlón y Quilión se casaron con dos mujeres 
del lugar llamadas Orfa y Rut. Extranjeros en tierra ajena, Elimélec y su familia empezaron a ganarse la vida, 
posiblemente con la esperanza de que vendrían días mejores. Desgraciadamente, este no fue el caso: Elimélec 
murió y diez años más tarde también Mahlon y Quilión. Noemí se quedó viuda en tierra extranjera, con sus dos 
hijos fallecidos. Ser viuda se consideraba una dificultad, pero ser viuda sin hijos se consideraba una maldición y 
el futuro para las tres damas, antes brillante, parece de repente significativamente sombrío.

Al enterarse de que la situación alimentaria en Belén va mejorando y ya sin motivos para permanecer en Moab, 
Noemí decide regresar a su hogar. Tanto Orfa como Rut están dispuestas a regresar con Noemí, pero ella insiste 
en que sería mejor que se quedaran. Orfa decide quedarse a regañadientes, mientras que Rut resueltamente 
decide marcharse. Ni Orfa ni Rut deshonran a Noemí con sus decisiones, pero Rut va un paso más allá que Orfa. 
Rut la amaba muchísimo y trata de honrar a Noemí anteponiendo el bienestar de su suegra al suyo propio. El 
amor “no se comporta con rudeza, no es egoísta, no se enoja fácilmente, no guarda rencor” (1 Corintios 13:5). 
Rut podría haberse quedado en el lugar que le era familiar, en su país, en su cultura, donde tenía parientes, 
adorando a sus dioses y con la posibilidad de casarse de nuevo. De hecho, ¡sería lo más “sabio”! Pero Rut no 
hace eso. Rut muestra un amor increíble hacia Noemí.

La palabra hebrea para este tipo de amor sacrificial se llama “Hesed”. Hesed está arraigado en una profunda 
devoción, expresa una preocupación sincera por la otra persona y se manifiesta a través de la acción. La 
respuesta de Rut a la reiterada insistencia de su suegra para que se quedara en Moab demuestra su sincera 
devoción y su compromiso sacrificial con Noemí: “¡No insistas en que te abandone o en que me separe de ti! 
Porque iré donde tú vayas, y viviré donde tú vivas. Tu pueblo será mi pueblo y tu Dios será mi Dios” (Rut 1:16).

La relación entre Rut y Noemí describe una hermosa interdependencia mutuamente beneficiosa que abarca 
dos generaciones y dos culturas diferentes. Vemos cómo la lealtad, el compromiso y la interacción de Rut 
con Noemí abren un mundo nuevo a su afligida suegra. Noemí, que se describe a sí misma como “amargada” 
(“Mara”) y “vacía” (sin nada) (Rut 1:20-21) y que se enfrenta al mundo con un punto de vista pesimista derivado 
de su quebranto y su pérdida, llega a encontrar una nueva esperanza, una nueva familia y un nuevo futuro. 
Noemí, que consideraba que no tenía nada que ofrecer a Rut, le ofrece mucho al guiarla y aconsejarla sobre 
cómo desenvolverse en un sistema que le era ajeno (Rut 3:1-4). Esto conduce a Rut a un nuevo esposo, una 
nueva vida, un niño y un lugar en la genealogía de Jesucristo. Rut, una viuda sin hijos, una inmigrante en tierra 
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MAYOR LEANNE BROWSKI
ÁFRICA DEL SUR 
Leanne sirve con su esposo como líder divisional en la División Mid Kwa Zulu Natal. Leanne 
ha estado casada con Brendan durante 24 años, ha sido oficial durante 19 años y está 
agradecida de ser la madre de tres fantásticos adolescentes. Amar a Jesús y amar a los 
demás le dan a Leanne una gran alegría y le encanta poder hacer ambas cosas de forma 
auténtica y creativa.

Querido Señor, que mi amor por la generación que me precede y la que me sigue sea como el de 
Rut y Noemí, y que Tú seas glorificado a través de todo ello.

DEBATIR:
* ¿Qué relaciones mantienes actualmente con personas mayores y menores que tú?

* ¿Cómo puedes mostrar este amor “hesed” a los que son mayores y menores que tú?

* ¿Cómo puedes utilizar tus dificultades actuales para ayudar a la generación que te sigue?

extraña recibe respeto, aceptación y un nuevo estatus cuando las mujeres de Israel declaran a Noemí que el 
amor que Rut le ha demostrado es mayor que la bendición de tener incluso siete hijos (Rut 4:14-15). Todo un 
elogio en una época de la historia en la que los hijos se consideraban fuente de seguridad, provisión, protección 
y bendición de Dios.

Noemí está dispuesta a enseñar a Rut cosas que ella no sabe (Rut 2:22; 3:1-4). Cada generación anterior a la 
nuestra tiene la sabiduría, la experiencia y la capacidad de ayudarnos a navegar por el camino que estamos 
recorriendo. Los conocimientos de Noemí sobre la vida, la cultura y la política familiar ayudaron a Rut a 
orientarse en un camino desconocido. Rut estaba dispuesta a aprender de su suegra (Rut 3:5), lo que le permitió 
captar la atención y, en última instancia, el corazón de Booz (Rut 4:9-10).

El dolor abrumador de Noemí en el capítulo inicial del libro de Rut se invierte y, al cerrarse el telón de la historia 
de Rut, vemos que a través de Booz y Obed, Noemí obtiene un legado y un futuro que pensaba que nunca sería 
suyo. Deuteronomio 25:5-6 nos muestra que este precioso niño llevaría el nombre de la familia de Elimélec, 
conservando su heredad. Vemos cómo, a través de Noemí, Rut recibe la aceptación, el respeto de los demás, un 
marido y un lugar en una familia cuyo nombre sigue resonando en el tiempo. Dos generaciones que se aman y 
aprenden juntas, que se apoyan y se nutren mutuamente, que se necesitan la una a la otra mientras caminan 
por aguas profundas. Sin embargo, algo aún más grande se estaba desarrollando a través de su historia. Noemí 
y Rut no sabían que estos acontecimientos, aunque sombríos, aterradores y desesperadamente dolorosos en 
ocasiones, formaban parte del levantamiento por parte de Dios de un rey para Israel que mataría gigantes, 
conduciría a su pueblo a muchas grandes victorias y, sobre todo, sería un hombre conforme a su propio corazón.

“Pero el amor del SEÑOR es eterno y siempre está con los que le temen; su justicia está con los hijos de sus 
hijos” (Salmo 103:17).
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INCLUIR Y RESPETAR A LOS DEMÁS EN POS  
DE LA EQUIDAD DE GÉNERO
JUAN 4:4-26

MAYORA MARGARET STAFFORD

Cuando un fariseo experto en la ley le preguntó a Jesús: “¿Cuál es el mandamiento más importante?” 
(Mateo 22:36), Jesús ni siquiera tuvo que pensar. Le repitió el Shemá. Los hombres y mujeres judíos aprendían el 
Shemá desde la infancia: Ama al Señor tu Dios con todo tu corazón, con todo tu ser y con toda tu mente”. Pero 
Jesús añadió que el segundo es igual de importante: “Ama a tu prójimo como a ti mismo” (Mateo 22:39). Este 
otro mandamiento (Levítico 19:18) que Jesús juntó con el Shemá no se enfatiza tanto como el primero.

Encontré esto en un sitio web de Jewish Jewels (Joyas Judías):

“El amor a Dios, sin embargo, no se considera el epítome de la vida judía. Aún más importante, como se 
menciona en A Code of Jewish Ethics (Código de Ética Judía) Volumen 1, del rabino Joseph Telushkin, es el amor 
al prójimo. ¿Por qué? Porque el amor al prójimo se considera una medida del amor a Dios. ¿Qué es lo que más 
le importa a Dios? Según Rabino Akiva (Talmud de Jerusalén, Nedarim 9:4), ‘Ama a tu prójimo como a ti mismo; 
este es el principio más importante de la Torá’. En la mente judía, hay una ecuación a cada lado de un signo 
igual. Ama a Dios = ama a tu prójimo”.1

Me di cuenta de que el estudioso de la ley judía lo habría sabido. Se habría dado cuenta de que no se puede 
amar a Dios si no se ama al prójimo. Quizá te preguntes qué tiene que ver esto con la equidad, la justicia, 
incluso con la vida tal como la vivimos hoy. Mi respuesta: ¡todo!

Para mí, la igualdad es algo que no podemos comprender realmente. Vivimos en una sociedad desigual, y por 
eso luchamos por la justicia social y existimos como organización 
benéfica internacional y como Iglesia. La vida no es igual. Algunos 
nacen en palacios, otros en establos. Pero no buscamos la 
igualdad, sino la equidad.

Fíjate en el Salmo 99:4 que habla de Dios, que está sentado en el 
trono entre los querubines: “Rey poderoso, que amas la justicia: 
tú has establecido la equidad y has actuado en Jacob con justicia 
y rectitud”.

Otro ejemplo, hablando de David en 2 Samuel 8:15: “David reinó 
sobre todo Israel, gobernando al pueblo entero con justicia y 
rectitud (equidad)”.

La palabra hebrea para equidad (mê-šā-rîm) puede significar rectitud, nobleza, nivelación, justicia, verdad, orden 
e integridad. En la International Standard Bible Encyclopaedia, la equidad se define como “el espíritu de la ley 
detrás de la letra; la justicia es la aplicación del espíritu de la equidad”.2

El hombre fue creado por Dios a partir del polvo e introducido en la creación de los seres vivos, y la mujer fue 
creada por Dios a partir de un hueso de Adán. Tomada del hombre y presentándosela al hombre, Dios hace 
un pronunciamiento de protección: “Por eso el hombre deja a su padre y a su madre y se une a su mujer” 
(Génesis 2:24). Jesús añade: “Lo que Dios ha unido, que no lo separe el hombre” (Mateo 19:6).

Realmente nos necesitamos unos a otros. Dios mismo dijo que no era bueno que el hombre estuviera solo y yo 
creo que tampoco es bueno que la mujer esté sola.

1 (https://www.jewishjewels.org/blog/love-god-love-your-neighbor)
2 ¿Qué dice la Biblia sobre la equidad frente a la igualdad? - The Religion and Politics Blog (nealhardin.com

“LA EQUIDAD 
DE GÉNERO 
RECONOCE QUE 
CADA UNO DE 
NOSOTROS ES 
IMPORTANTE  
PARA DIOS.”
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MAYORA MARGARET STAFFORD
ORIENTE MEDIO 
Soy hija de padres oficiales, esposa de Jeff y madre de Natalie, Nicole, Matthew y Mark 
y, lo más importante, abuelita de Kaylie, Benjamin y Daniel, Nikoli, Keanu y Connor. 
Actualmente formo parte del equipo de liderazgo en Oriente Medio. Resido en Abu Dhabi, 
en los Emiratos Árabes Unidos. Para mí es un gran privilegio trabajar en este crisol de 
naciones, costumbres y credos.

Que Dios nos ayude a amar a su creación como Él lo hace. Padre, enséñanos lo que significa 
verdaderamente amar a nuestro prójimo como a nosotros mismos. Al hacerlo, te reflejaremos 
más claramente en todo lo que hacemos. Amén.

Perdemos de vista el propósito mismo para el que fuimos creados: cuidar de la creación de Dios, quien, 
según Isaías, dice que nosotros somos el “pueblo que formé para mí mismo, para que proclame mi 
alabanza” (Isaías 43:21). Fuimos creados a propósito para un fin. No para luchar unos contra otros, sino 
para complementarnos.

¿Cómo se expresa el amor al prójimo en la equidad de género? Veamos la diferencia entre ambos: “La equidad 
de género es un conjunto de acciones, actitudes y supuestos que brindan oportunidades y crean expectativas 
sobre las personas independientemente de su sexo”.3

Otra explicación es: “La igualdad se centra en crear la misma línea de salida para todos. La equidad tiene como 
meta proporcionar a todos la gama completa de oportunidades y beneficios: la misma línea de llegada.”4

La equidad de género reconoce que cada uno de nosotros es importante para Dios y que Dios nos ve como el 
pináculo de su creación, nada más, pero ciertamente nada menos. Todos somos buscadores, tanto hombres 
como mujeres, buscamos el corazón de Dios, buscamos su voluntad para nuestras vidas y buscamos su voluntad 
para aquellos a quienes amamos.

Una bella ilustración de la igualdad de género en acción es la historia de la mujer junto al pozo. La vida no había 
sido justa con esta mujer. Sabía lo que era ser amada y abandonada, ser rechazada por las mujeres del pueblo. 
Sabía lo que era ser criada como samaritana: una “mestiza”, rechazada por la comunidad judía, justamente por 
no ser hebrea “pura”.

Sin embargo, Jesús la busca y le pide agua. Lee su historia en Juan 4:4-26. Lo único que sorprende a esta mujer 
de este hombre es su discernimiento sin prejuicios, algo que no esperaba de todos los que la conocían. Se dio 
cuenta de que él lo sabía todo sobre ella y aun así le ofreció el agua de la vida.

3 Women’s Educational Equity Act (Centro de Recursos para la Igualdad)
4 https://www.ywcalgary.ca/news/equity-v-s-equality-whats-difference/

DEBATIR:
* ¿Qué acciones, actitudes y suposiciones llevo en mi corazón cuando hablo con alguien que no 

es como yo?

* ¿Cómo cambia mis acciones, actitudes y suposiciones el hecho de conocer a Jesús?

* ¿Cómo puedo ofrecer oportunidades y crear expectativas sobre las personas, 

independientemente de su sexo?
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PERTENECER
GÁLATAS 3:28 

MAYORA MARIE DAVIS

“Ya no hay judío ni griego, esclavo ni libre, hombre ni mujer, sino que todos ustedes son uno solo en 
Cristo Jesús” (Gálatas 3:28).

Según el diccionario Merriam-Webster, la palabra “pertenecer” significa “ser adecuado, apropiado o ventajoso; 
ser propiedad de una persona o cosa”.

A nadie le gusta sentirse solo, no amado y desvinculado. Dios nos creó para relacionarnos, lo que nos hace 
sentir apreciados y parte de algo más grande. La intención de Dios nunca fue que estuviéramos solos, sin familia 
ni amigos. Lo demostró en Génesis 2:18: “Dijo el Señor Dios: “No es bueno que el hombre esté solo. Voy a 
hacerle una ayuda adecuada”.

Dios creó a la humanidad y dispuso lo necesario para que disfrutáramos de la compañía de los demás. He aquí 
algunos puntos importantes que debemos considerar como hijos de Dios mientras reflexionamos sobre lo que 
significa pertenecer: No estás excluido, perteneces:

“Reconozcan que el SEÑOR es Dios; él nos hizo, y somos suyos. Somos su pueblo, ovejas de su prado” (Salmo 100:3).

Esto confirma que somos propiedad de Dios. Le pertenecemos, no estamos excluidos de Dios, sino que “él nos 
hizo, y somos suyos”.

Las situaciones de la vida pueden paralizarnos hasta el punto de sentirnos excluidos, ajenos y olvidados. 
Enfrentarse a los retos de la vida es inevitable. Sin embargo, nuestros retos no pueden cambiar el lugar al que 
pertenecemos. Seguimos siendo “su pueblo”, de Dios, y “ovejas de su prado”.

“Del SEÑOR es la tierra y todo cuanto hay en ella, el mundo y cuantos lo habitan” (Salmo 24:1).

El salmista nos da un sentido de dirección, propósito y realización. Ninguno de nosotros está excluido, tú y yo 
formamos parte de todos los que viven en este mundo, lo que significa que no somos huérfanos ni náufragos.

La provisión que Dios hizo para nosotros nos lleva a la verdadera pertenencia. La verdadera pertenencia es ser 
plenamente conocido y amado.

Vivir negando quiénes somos y a quién pertenecemos puede repercutir negativamente en nuestras vidas 
y manifestarse en forma de baja autoestima, desesperanza, miedo y rechazo. Sin embargo, comprender 
nuestro valor y a quién pertenecemos nos permite trabajar sobre nuestra negatividad, lo que nos mantiene 
mentalmente estables en nuestra vida diaria. Podemos encontrar esa seguridad en las Escrituras: “Porque yo sé 
muy bien los planes que tengo para ustedes” (Jeremías 29:11); “Porque somos hechura de Dios” (Efesios 2:10).

Otras Escrituras nos confirman a dónde y a quién pertenecemos y nos recuerdan que fuimos creados por 
nuestro Padre Celestial. Él nos asegura que cuida de nosotros, asegurándonos a través de su palabra que no 
estamos solos, sino que somos suyos.

¿Cuáles son los beneficios de pertenecer?

“Y si somos hijos, somos herederos: herederos de Dios y coherederos con Cristo, pues si ahora sufrimos con él, 
también tendremos parte con él en su gloria” (Romanos 8: 17).

(A) HEREDEROS

Un heredero puede definirse como alguien que recibe la posesión que le ha sido asignada por derecho de filiación.

Según el Comentario de Matthew Henry, “En las herencias terrenales esta regla no se cumple, sólo los 
primogénitos son herederos; pero la iglesia es una iglesia de primogénitos, porque todos ellos son herederos. El 
cielo es una herencia de la que todos los santos son herederos.”
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MAYORA MARIE DAVIS
CARIBE
Nací en Jamaica, y junto a mi esposo el Mayor Desmond Davis, he sido oficial del Ejército de 
Salvación por 22 años y juntos somos padres de nuestros dos hijos, Abigail y Jeremy. Servimos 
como oficiales directivos del Cuerpo de Havendale y Kintyre en el este de Jamaica, y tengo la 
responsabilidad adicional como Secretaria Divisional de los Ministerios Femeninos. Disfruto 
haciendo nuevos amigos y viendo el gran deporte del atletismo.

Querido Padre, danos la sabiduría para aceptar la promesa y la seguridad que nos diste  
a través de tu palabra, de que te pertenecemos y nos amas eternamente. Amén.

“DIOS CREÓ A LA HUMANIDAD Y DISPUSO LO 
NECESARIO PARA QUE DISFRUTÁRAMOS DE LA 

COMPAÑÍA DE LOS DEMÁS.” 
La Biblia relata en Génesis 25:29-34 la historia de Esaú, que tenía derecho a recibir la primogenitura como 
primogénito. Sin embargo, hizo caso omiso de este privilegio y se lo vendió a su hermano menor Jacob, que por 
ley no debía participar nunca de esta herencia. 

Como coherederos con Cristo no hay ni primero ni último hijo, todos somos iguales y participamos de los 
mismos privilegios y beneficios.

(B) SEGURIDAD

“Porque el SEÑOR estará siempre a tu lado y te librará de caer en la trampa” (Proverbios 3:26).

Las ovejas expuestas serán vulnerables a los lobos, pero con un pastor que las vigile estarán a salvo. Todos 
nos sentimos vulnerables y expuestos a los elementos del mal que nos rodean; la incertidumbre de la vida a 
menudo nos coloca en una posición temerosa. El pastor y escritor Rick Warren dijo: “La verdadera seguridad 
sólo se puede encontrar en aquello que nunca te podrán quitar: tu relación con Dios”. La seguridad es uno de los 
mayores beneficios que recibimos como hijos de Dios. Sin embargo, esto no significa que estemos exentos de 
ataques. Simplemente significa que tenemos la confianza necesaria para expulsar nuestros miedos y que no nos 
enfrentamos solos a nuestros adversarios.

Nuestro Padre Celestial nos defiende como hijos suyos, por eso nos da la inclusión. Él no es parcial, selectivo ni 
muestra favoritismo, más bien es recto, equitativo y justo.

Otros beneficios a tener en cuenta:

 – Comunicación abierta: “Entonces ustedes me invocarán, y vendrán a suplicarme, y yo los escucharé” 
(Jeremías 29:12).

 – Provisión: “¿Eres tú quién alimenta a los cuervos cuando sus crías claman a mí y andan sin rumbo y sin 
comida?” (Job 38:41).

 – Disciplina: “Si a ustedes se les deja sin la disciplina que todos reciben, entonces son bastardos y no hijos 
legítimos” (Hebreos 12:8).

DEBATIR:
* ¿Te sientes parte de lo que Dios te ha ofrecido?

* ¿Comprendes lo valiosa que eres para Dios?

* ¿Qué estás dispuesto a hacer para disfrutar de los beneficios que Dios tiene reservados 

para ti?
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CAMPOS DE COMPASIÓN: LECCIONES DE RUT
RUT 1:16 

CAPITANA MARTA GOVERNO

“Pero Rut respondió: ¡No insistas en que te abandone o en que me separe de ti! Porque iré adonde tú vayas, y 
viviré donde tú vivas. Tu pueblo será mi pueblo, y tu Dios será mi Dios” (Rut 1:16).

INTRODUCCIÓN

Rut es mi libro favorito de la Biblia. Lo he leído y predicado sobre él muchas veces, y debo admitir que cada 
vez que lo hago aprendo algo nuevo. Me encanta este libro porque creo que refleja mucho de lo que Jesús (y el 
Nuevo Testamento en general) nos enseñó sobre el cuidado de los demás. Así que, pensando en las personas 
con discapacidad, ¿qué lecciones podemos aprender de Rut y de los demás personajes?

1) VOLUNTAD DE CAMBIAR/APRENDER (CAPÍTULO 1)

Noemí se queda viuda y sin hijos en un lugar extranjero. Aunque no es lo que llamaríamos “discapacitada”, 
debemos recordar que, en su época, su condición la hacía muy vulnerable. Así que decide volver a Belén, su 
ciudad natal, a pesar de que allí seguiría siendo vulnerable. Sus dos nueras podrían haberse quedado fácilmente 
con sus familias, pero Rut decide ir con su suegra.

“SOBRE LOS DISCAPACITADOS, ES IMPORTANTE 
QUE ESTEMOS DISPUESTOS A APRENDER MÁS 
SOBRE SU MUNDO Y A CAMBIAR NUESTRA FORMA 
DE ACTUAR PARA AYUDARLOS MEJOR.”

En esta acción reside nuestra primera lección: La voluntad de Rut de cambiar/aprender. Cuando pensamos en 
las personas, especialmente sobre los discapacitados, es importante que estemos dispuestos a aprender más 
sobre su mundo y a cambiar nuestra forma de actuar para ayudarlos mejor. ¿Entendemos realmente lo difícil 
que es para alguien en silla de ruedas entrar en un edificio que no tiene rampa de acceso? ¿O para los ancianos 
que utilizan un andador, subir a un autobús?

Del mismo modo, Jesús vino a nuestro mundo para vivir a nuestra manera. A veces necesitamos salir de nuestra 
“burbuja”, como hizo Rut.

2) CUIDAR MÁS ALLÁ DEL DEBER (CAPÍTULO 2)

La ley israelita se preocupaba por las personas vulnerables de su sociedad. Muchas leyes las protegían 
(huérfanos, viudas, pobres...). Nada tenía de sorprendente que tomaran deliberadamente medidas para ayudar 
a esta “franja” de la población. Por ejemplo, durante la cosecha, los trabajadores no recogían el grano sobrante, 
para que los pobres pudieran ir después y espigarlo.

Esto es lo que hace Rut para que ella y Noemí tengan comida, y durante este tiempo conoce al siguiente 
personaje que nos dará una lección: Booz. Es el dueño del campo y, como buen israelita, deja que la gente 
espigue el grano sobrante. Sin embargo, Booz va más allá de su deber normal y le dice a su capataz que le dé a 
Rut grano extra, dejando más cantidad para ella.
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DEBATIR:
* ¿Cuánto sabes sobre los retos a los que se enfrentan las personas con discapacidad en tu 

comunidad? ¿Cómo podrías entenderlos mejor?

* Teniendo en cuenta lo que hemos aprendido sobre el libro de Rut y los versículos de apoyo, 

¿cómo podemos, siendo cristianos, dar ejemplo de atención a las personas con discapacidad?

* ¿Cómo podemos dejar espacio para que las personas con discapacidad puedan realizar 

un servicio?

CAPITANA MARTA GOVERNO
ESPAÑA Y PORTUGAL 
La Capitana Marta es portuguesa y sirve como oficial del Ejército de Salvación en el 
Territorio de España y Portugal donde, en el momento de escribir estas líneas, era Directora 
del Centro de Día para Adultos en Oporto. Está casada y tiene una hija de siete años. 
Enseñar es una de sus partes favoritas del ministerio. Cuando necesita recargarse y volver a 
conectar con Dios, le encanta estar junto al mar, por lo que sus vacaciones favoritas son en 
la playa.

Querido Señor, a veces somos culpables de vivir nuestras vidas, ajenos a las necesidades de los 
discapacitados de nuestras comunidades. Por favor, danos un corazón dispuesto a aprender, a 
preocuparnos más allá del deber y a pagar el precio. Amén.

Muchas veces pensamos que hacemos “suficiente” por los discapacitados de nuestra comunidad. Quizá 
donamos dinero a una organización benéfica o somos voluntarios en algunos eventos. Pero, ¿estamos 
dispuestos a ir más allá? ¿Cómo nos veríamos si, como Booz, fuéramos más allá para asegurarnos de que la 
gente recibe lo que necesita? Rut y Noemí eran dos mujeres viudas en una sociedad sin oportunidades para 
ellas, como tantas personas discapacitadas de la sociedad actual.

3) PAGAR EL PRECIO (CAPÍTULOS 3 Y 4)

Recurriendo una vez más a la ley, Noemí se da cuenta de que Booz podría ayudarles aún más rescatando 
sus propiedades y casándose con Rut. Cuando Booz conoce esta posibilidad, se asegura de que se den todos 
los pasos necesarios, prometiéndole a Rut que él se ocupará de este asunto. Para Booz, las palabras son 
compromisos: el mismo día que se lo dijo a Rut, lo hizo. Después de casarse con ella, cuidaron de Noemí y 
tuvieron un hijo.

Booz no se limitó a “hablar”, ya que estaba dispuesto a pagar el precio de ayudar a Rut y Noemí, no sólo con 
grano, sino cambiando su propia vida para asegurarse de que tuvieran el apoyo que necesitaban. Ayudar a la 
gente no consiste sólo en darles algo (dinero, comida, etc.), sino en darnos cuenta de cuánto más podemos 
hacer para cambiar su situación. Las personas con discapacidad no pueden cambiar sus limitaciones, ¡pero sí 
sus circunstancias! Nuestras palabras también tienen que ser compromisos. A veces tenemos que renunciar a 
nuestra zona de confort para acomodarnos a las necesidades de quienes nos rodean.

Versículos de apoyo: Filipenses 2:3-4; Gálatas 6:2.
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RAZA Y CULTURA - DIVERSIDAD:  
UN CANAL PARA LA GLORIA Y HONRA DE DIOS
ROMANOS 15:7 

MEBLE VILIKA BIRENGO

‘“Por tanto, acéptense mutuamente, así como Cristo los aceptó a ustedes para gloria de Dios” (Romanos 15:7).

No hay mejor espacio para sentir los retos de la diversidad de cultura, raza y diferencias, que crecer como 
hijo de oficiales del Ejército de Salvación. Recuerdo empacar y desempacar cada tres años cuando mis padres 
recibían sus órdenes de marcha, y ser forzada a aceptar, conectarme y seguir adelante lo más rápido posible. 
Sin embargo, esta no fue la parte más desafiante de las mudanzas. Ese reto fue encontrarme en culturas 
desconocidas con nuevas expectativas sociales y luchar por encontrar el equilibrio adecuado entre ser joven y el 
deseo de libertad para hacer lo que era habitual para mí, mientras vivía en culturas inusuales.

“COMO PUEBLO DE DIOS DEBEMOS ORAR PARA 
QUE SE ABRAN NUESTROS OJOS ESPIRITUALES Y 
PODAMOS VER LA VIDA CON LOS LENTES DE DIOS.”
Como adulto, he experimentado este grado de diversidad en distintos escenarios. Viví en Bangladesh durante 
dos meses, en la frontera con India, como mentora de un equipo de jóvenes mientras influíamos en las 
respuestas al desarrollo comunitario. Como joven negra, con largas trenzas rizadas y acento keniano, era 
claramente “visible” a los ojos de la comunidad. Recuerdo que iba a las visitas domiciliarias y los niños se subían 
a los árboles para verme. La mayoría no había visto nunca a un africano y me seguían a todas partes. Esto puede 
parecer una historia que leemos en los libros, pero la realidad y el poder de ese momento en relación con el 
tema de los “otros”, la raza y la cultura son bastante significativos.

Como cristianos, necesitamos discernir el propósito de Dios para su pueblo al que vemos como diferente. 
Necesitamos apreciar los valores de la diversidad como Dios lo hace. Romanos 15:7 es un recordatorio 
fundamental para aceptarnos los unos a los otros con el fundamento de la alabanza y la gloria a Dios. ¿Has 
pensado alguna vez en los demás de esta manera? ¿Que la diversidad de visiones del mundo, las diferentes 
razas, nuestro concepto de “diferencia”, nuestras propias creencias e interpretaciones espirituales existen para 
gloria de Dios? He leído este versículo varias veces y le encuentro un ángulo que se refiere a nuestras propias 
creencias sobre los demás.

Debemos darnos cuenta de que nuestra percepción de los demás refleja lo que somos desde lo más profundo 
de nuestro ser. Me recuerda al efecto dominó que se produce al arrojar una piedra al agua: cada onda está 
conectada con la fuente. Existe una correlación entre nuestras acciones como creyentes si pensamos en 
Romanos 15:7. Los jóvenes de esta generación están creciendo con una comprensión diferente entre sus propias 
culturas y la cultura global de raza, independencia y tecnología. Por mucho que existan etnocentrismos, para 
ellos la raza, la cultura y la “diferencia” son vistas como oportunidades para la celebración y la conexión.

¿Qué te sucede a ti? ¿Qué crees de ti misma cuando te das cuenta de que Cristo te ha aceptado? ¿Cambia tu 
forma de ver a los demás? ¿Influye en cómo tratas a los que son diferentes de ti? ¿De qué manera tu aceptación 
de los demás ha dado gloria a Dios? ¿Eres tú la fuente de un efecto dominó que repercute en el cambio del 
pueblo de Dios, para gloria de Dios? ¿O estás contribuyendo a crear una mayor desconexión y separación del 
pueblo de Dios porque son diferentes?

Creo que como pueblo de Dios debemos orar para que se abran nuestros ojos espirituales y podamos ver la 
vida con los lentes de Dios: la belleza de las diferentes razas, culturas, y crear vías de alabanza y adoración 
debido a esta singularidad. He disfrutado de la belleza de las distintas interpretaciones sociales de las diversas 
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MEBLE VILIKA BIRENGO
KENYA ESTE
Meble Vilika Birengo es Especialista en Aprendizaje e Impacto de la Comisión Internacional 
de Justicia Social. Séptima hija de los fallecidos mayores Daniel y Mary Birengo, es soldado 
del Cuerpo Central de Nairobi y le apasiona el desarrollo espiritual y del liderazgo. Es 
trombonista, mezzo soprano y directora residente en el Conservatorio de Música de 
Kenia, en Nairobi. Es licenciada en Liderazgo y Gestión y tiene un máster en Seguimiento 
y Evaluación.

Padre, en nombre de nuestro Señor Jesucristo, te doy gracias por la revelación de tu palabra, de 
que toda tu creación y la belleza de la diversidad y la diferencia tienen por objeto darte alabanza, 
gloria y honor. Te pido sabiduría para canalizar esta bendición y revelación a aquellos que me 
buscan como guía. Te lo ruego en el nombre de Jesús. Amén.

DEBATIR:
* ¿En qué medida soy diferente de las personas con las que trabajo/ministro? ¿Alaban a Dios 

por mi singularidad?

* ¿De qué manera alabo a Dios por la diversidad de las personas que me rodean?

* ¿Qué me enseña Romanos 15:7 sobre Dios y su deseo para el ministerio al que me 

ha llamado?

culturas representadas en la comida, la danza, los trajes y las canciones que se destacan en nuestras reuniones. 
Romanos 15:7 nos recuerda que debemos apreciar más esta diversidad, considerando a los demás como camino 
de alabanza a Dios y magnificando su santo nombre. Todo gira en torno a Él.

Debemos defender y liderar estos caminos de adorar a Dios a través de la diversidad, hablar con confianza sobre 
la cultura del mundo y ser diligentes para transformar las injusticias actuales vinculadas a la raza y a las culturas 
a las que no pertenecemos. Como mujer negra he experimentado cierta estigmatización por el color de mi piel, 
pero también he sido celebrada por el color de mi piel. Mi experiencia en Bangladesh no tuvo nada que ver con 
el racismo, sino con la alabanza y el nombre de Dios ejemplificados por mi diferencia. Ni una sola vez pensé 
que era una chica negra, pero sabía que Dios me había enviado a Bangladesh porque yo era diferente, y es esa 
diferencia la que se necesitaba para que Dios fuera visto y testimoniado por sus creyentes en aquel lugar.

Hace poco visité Estados Unidos en Navidad y vi la nieve por primera vez. La belleza de los árboles, los campos 
y los caminos era impresionante. Admiré los jardines con el césped cubierto de nieve, y las luces navideñas que 
algunas familias tenían, a través de los árboles verdes cubiertos de nieve. Aunque la ropa de invierno me hacía 
parecer un muffin, no era nada comparado con la belleza que veía. Me paré a orar y a dar gracias a Dios por 
la oportunidad de ver un mundo nuevo y de experimentar lo que ven mis amigos estadounidenses. Para ellos 
era normal, pero para mí era una oportunidad y una experiencia dada por Dios. Una magia de Dios que puso 
adoración en mi espíritu y un testimonio que contar a mis amigos keniatas. También he visto una expresión 
similar cuando he recibido amigos en Kenia y los he llevado a la reserva de jirafas. El asombro y el brillo de 
sus rostros no tienen precio y su testimonio de lo asombrosa que es la creación de Dios me recuerda que debo 
detenerme y apreciar lo que es normal para mí.

Debemos hacer nuestra esta lección de Romanos 15:7, que nos recuerda que debemos aceptar nuestras 
diferencias de raza, cultura y tradición. A pesar de nuestras diferencias, Cristo nos acepta. Sabiendo esto, 
¿deberíamos juzgar a alguien?

Piensa en tu vida, en tu trabajo y en la diversidad de personas que Dios te ha dado. Dios te ha colocado 
deliberadamente donde estás. Ha puesto la diversidad a tu alrededor para su gloria y la manifestación de 
su supremacía.
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LOS DEMÁS Y LA ACCESIBILIDAD
LUCAS 14:13-14 

MAYORA NANCY HELMS

“Cuando des un banquete, invita a los pobres, a los inválidos, a los cojos y a los ciegos. Entonces serás dichoso, 
pues aunque ellos no tienen con qué recompensarte, serás recompensado en la resurrección de los justos” 
(Lucas 14:13-14).

“FALTAN MUCHOS A LA MESA EN EL  
REINO DE DIOS PORQUE LA IGLESIA  
NO LES HA FACILITADO EL ACCESO.”

Probablemente no le sorprenderá saber que las personas con discapacidad constituyen la mayor población 
marginada del mundo y de la Iglesia. Ha sido una cuestión de justicia social crítica desde antes de que Jesús 
pisara la tierra, y es un asunto que él abordó con intensidad e intencionalidad, una y otra vez en los Evangelios. 
A menudo recordaba a sus oyentes que hicieran un lugar en sus vidas para los otros de este mundo: los 
excluidos, los silenciados, los aislados y los rechazados.

Probablemente todos conocemos en nuestras comunidades a personas con discapacidad que se sienten solas, 
silenciadas y que anhelan un lugar de pertenencia. En Marcos 10:46-52 leemos que una de esas personas 
pedía ayuda mientras era ignorada, silenciada y marginada por quienes no tenían tiempo, paciencia ni piedad. 
Bartimeo, de Jericó, era ciego, y su discapacidad le convertía automáticamente en un marginado. No pertenecía 
a ningún sitio. Como muchos discapacitados de la época, se dedicaba a mendigar para sobrevivir. Un día 
milagroso, su lugar a un lado del camino le cambiaría la vida y se la otorgaría.

Marcos 10:47 dice: “Al oír que el que venía era Jesús de Nazaret, se puso a gritar: ‘¡Jesús, Hijo de David, ten 
compasión de mí!’”. Al llamarle “Hijo de David”, el ciego afirmó su creencia de que Jesús era el Mesías. Su 
súplica irritó a los que estaban alrededor, que obviamente pensaban que estaba fuera de lugar. Hicieron todo 
lo posible por acallarlo, pero él perseveró y gritó aún más: “¡Hijo de David, ten compasión de mí!”. Jesús se 
detuvo y dijo: “Llámenlo”. (Marcos 10:49). Los discípulos le llamaron y, poniéndose en pie de un salto, se acercó 
a Jesús. Jesús le hizo una pregunta sencilla: “¿Qué quieres que haga por ti?” (v. 50). Con fe, Bartimeo le dio una 
respuesta sencilla: “Rabí, quiero ver” (v. 51). Podía haber pedido cualquier cosa a Jesús, pero le pidió lo único que 
le proporcionaría inclusión y pertenencia. Jesús le curó y él le siguió por el camino.

La mayoría de la gente diría que la sanación física de su vista fue el acontecimiento más significativo que tuvo 
lugar durante aquel encuentro. Pero consideremos que el hecho de que Bartimeo pudiera unirse a la multitud 
y seguir a Jesús fue quizá el acontecimiento más significativo de aquel momento y de su vida. Probablemente 
fue la primera vez en mucho tiempo que no era un marginado, un apartado. De inmediato tuvo acceso a los 
miembros de su comunidad que antes lo habían rechazado. La restauración de su vista significaba que podía 
pertenecer. Imagínense la sanación emocional y espiritual que experimentó en ese momento. Uno se pregunta 
cuántas personas discapacitadas querrían unirse a los demás y seguir a Jesús, pero la Iglesia no les ha facilitado 
la accesibilidad.
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DEBATIR:
* ¿Puedes nombrar a personas con discapacidad en la comunidad de tu iglesia que ocupan un 

lugar destacado en la mesa? ¿Puedes nombrar a personas que faltan?

* ¿De qué manera silenciamos inadvertidamente a las personas con discapacidad? ¿Cómo 

podemos darles voz?

* ¿A quién conocemos con una discapacidad a quien podamos hacer la pregunta “qué quieres 

que haga por ti”?

MAYORA NANCY HELMS
OESTE DE EE.UU.
La Mayor Nancy Helms es madre de cuatro hijos, abuela de cuatro nietos, amante del 
mar, experta del chocolate y una constante trabajadora. Es oficial del Ejército de Salvación 
y actualmente se desempeña como Oficial Territorial de Recursos para la Formación 
Espiritual y Directora Territorial de Ministerios para Discapacitados en el Territorio Oeste 
de Estados Unidos. Su segundo hijo, Cameron, que tiene discapacidades, es su mayor héroe 
en la vida y ha desempeñado un papel fundamental en su comprensión de la inclusión y 
la pertenencia en el mundo y en la Iglesia. Le ha demostrado que lo único que realmente 
cuenta es la fe que se expresa a través del amor.

Padre, Hijo y Espíritu Santo, al volver nuestro corazón hacia ti, ayúdanos a volver nuestra mesa 
hacia los demás.

En Lucas 14:12-14, Jesús se dirige a los fariseos. A ellos les encantaba ocupar los asientos de privilegio e invitar 
a invitados prominentes a sus banquetes. Jesús miró alrededor de la mesa y observó cómo los invitados elegían 
los puestos de honor. Le dijo al anfitrión: “Cuando des una comida o una cena, no invites a tus amigos, ni a tus 
hermanos, ni a tus parientes, ni a tus vecinos ricos; no sea que ellos, a su vez te inviten y así seas recompensado. 
Más bien, cuando des un banquete, invita a los pobres, a los inválidos, a los cojos y a los ciegos. Entonces serás 
dichoso, pues aunque ellos no tienen con qué recompensarte, serás recompensado en la resurrección de los 
justos”. Faltan muchos a la mesa en el Reino de Dios porque la Iglesia no les ha facilitado el acceso.

Debie Thomas, en un artículo titulado “Modales en la mesa”, dice: “Cuando nos atrevemos a sentarnos juntos 
a la mesa de Jesús, estamos protestando activamente contra la cultura de la movilidad social ascendente y la 
competitividad que nos rodea. No hay nada fácil ni sencillo en esto; requiere un trabajo duro durante un largo 
periodo de tiempo. Comer y beber con Dios es vivir en tensión con los órdenes jerárquicos que definen nuestras 
salas de juntas, nuestros comités, nuestra política eclesiástica, y eso puede ser agotador. Pero es lo que estamos 
llamados a hacer: humillarnos y depositar nuestra esperanza en un reino radicalmente distinto... Donde nos 
sentamos dice mucho, y las personas a las que decidimos acoger revelan lo que hay en nuestras almas”. Piensa 
en cómo puedes curar emocional y espiritualmente a los “otros” ofreciéndoles lugares de pertenencia.



40

DISCÍPULOS FECUNDOS
1 CORINTIOS 13:5 

MAYORA RACHEL KANDAMA

“El amor... no se comporta con rudeza, no es egoísta, no se enoja fácilmente, no guarda rencor” 
(1 Corintios 13:4-5).

El amor desinteresado siempre tiene en cuenta a los demás. Si aplicáramos el principio del amor desinteresado 
en el seno de nuestras familias, nuestros hogares estarían libres de conflictos y honrarían a Jesucristo, que no 
vino para ser servido, sino para servir y dar su vida en rescate por muchos. 

Una vida que se retrae del servicio a los demás acabará perdiendo su sentido. Dios nos ha creado para servir, 
ha puesto en nuestros corazones el deseo de ser útiles y de tener un propósito más grande que el de vivir para 
nosotros mismos.

Un día, Pedro y Juan subían al templo a la hora de la oración, a las tres de la tarde. Un hombre cojo de 
nacimiento era llevado a la puerta del templo llamada Hermosa, donde lo ponían todos los días para que 
pidiera limosna a los que entraban en los atrios del templo. Cuando vio a Pedro y a Juan a punto de entrar, les 
pidió dinero. 

Pedro y Juan lo miraron fijamente. Entonces Pedro dijo: “¡Míranos!”. Entonces, el hombre les prestó atención, 
esperando obtener algo de ellos. Y Pedro dijo: “No tengo plata ni oro…, pero lo que tengo te doy. En el nombre 
de Jesucristo de Nazaret, ¡levántate y anda! Y Tomándolo por la mano derecha, lo levantó. Al instante los pies y 
los tobillos del hombre cobraron fuerza. De un salto se puso en pie y comenzó a caminar. Luego entró con ellos 
en el templo con sus propios pies, saltando, y alabando a Dios” (Hechos 3,1-8).

¿Con cuántas personas te encuentras cada día que atraviesan momentos difíciles y sólo esperan que alguien se 
dé cuenta y les ofrezca ayuda? 

Lo primero que hizo Pedro fue detenerse e hizo que el hombre le mirara a él y a Juan. Este acto colocó al hombre 
en una posición de igualdad con ellos. Amigos, si quieren ser discípulos fructíferos, deben llegar a los demás 
personalmente y deben tener un espíritu de inclusión, sin tener en cuenta su condición o raza.

Lo siguiente que hizo Pedro fue decirle al hombre que, aunque no tenía dinero, le ofrecería lo que tenía. ¿Qué 
tenía? Tenía a Jesucristo. ¿Qué tenemos nosotros que podamos ofrecer a los demás? Podemos estar en la 
situación en la que se encontraron Pedro y Juan de no tener oro ni plata, pero tenemos a Jesús dentro de 
nosotros que podemos compartir con aquellos que aún no lo han aceptado como su salvador personal.

MINISTERIO PERSONAL A LOS DEMÁS

Los acontecimientos de nuestra vida, incluso nuestros asuntos cotidianos, no deben considerarse sin 
importancia; contribuyen a la forma en que Dios quiere utilizarnos. 

A veces sentimos que no tenemos suficiente para dar, pero todo lo que requiere considerar a los demás es 
voluntad y obediencia, para que podamos valorar las necesidades de los demás por encima de las nuestras.

Los acontecimientos de la vida son herramientas y agentes del Todopoderoso, por lo que debemos pensar, 
confiar y actuar en consecuencia. También requiere que nuestra mente se mueva en la dirección de Dios y 
dependa totalmente de él. En 1 Reyes 17:8-16, la viuda confió en Dios incluso con lo poco que le quedaba. 
A partir de su acto, Dios le da un suministro abundante: “Ella... hizo lo que le había dicho Elías, de modo que 
cada día hubo comida para ella y su hijo, como también para Elías. Y tal como la palabra del SEÑOR lo había 
anunciado por medio de Elías, no se agotó la harina de la tinaja ni se acabó el aceite del jarro” (versículos 15-16).
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MAYORA RACHEL KANDAMA
ZAMBIA
La Mayora Rachel Mwiinga Kandama fue comisionada en la Sesión “Los Visionarios” 
en 2005. Ha servido en Cuerpos, en la Escuela de Cadetes, en el CGT y en la División. 
Actualmente es Secretaria Territorial de la Juventud y Candidatos. Rachel es diplomada 
en trabajo social, está casada y tiene tres hijos: Kalinda, de 17 años; Joshua, de 7; 
y Emmanuel, de 3. Le gusta cantar y bailar música gospel.

Querido Señor Jesús, ayúdanos a tener el espíritu correcto como tus discípulos para llegar a 
la gente sin discriminación. Ayúdanos a tener un corazón que dé prioridad a los otros, porque 
muchas veces hemos pasado por alto la necesidad de los demás. Señor, ayúdanos a vivir según la 
norma de tu amor mientras nos esforzamos por servir a los otros. Amén.

DEBATIR:
* ¿Con cuántas almas perdidas trabajas y nunca te tomas el tiempo para hablarles de Jesús?

* ¿Has considerado que antes de que Dios satisfaga tu necesidad, o que a la vez de satisfacer tu 

necesidad, quiere usarte para satisfacer la necesidad de otros?

Dios utiliza estos encuentros cotidianos para llamar nuestra atención, cambiar nuestros valores, carácter, 
prioridades, afanes y modificar nuestras fuentes de confianza para la seguridad y la felicidad. Nunca perdamos 
de vista el hecho de que los mismos acontecimientos que nos ponen a prueba a menudo se convierten en los 
medios por los que Dios puede utilizarnos en el ministerio a los demás. La necesidad de Elías se convirtió en un 
medio para satisfacer necesidades en la vida de la viuda y su hijo.

“SI QUIEREN SER DISCÍPULOS FRUCTÍFEROS,  
DEBEN LLEGAR A LOS DEMÁS PERSONALMENTE  
Y DEBEN TENER UN ESPÍRITU DE INCLUSIÓN, 
SIN TENER EN CUENTA SU CONDICIÓN O RAZA.”
Esto sirve para recordarnos que no estamos aquí para nosotros mismos, sino también para los demás.

La semejanza a Cristo significa que, incluso en nuestro dolor, debemos pensar en los demás y en cómo Dios 
quiere utilizarnos. Podemos encontrarnos en una sociedad que se centra en lo que es mejor para mí, sin tener 
en cuenta a los demás. Se trata de lo que es mejor para mi carrera, mi felicidad, mi seguridad, mi importancia. 
Tener en cuenta a los demás requiere que no nos fijemos sólo en nuestras propias necesidades, sino también en 
las necesidades de los demás.

Jesús nos llama a seguirle en una vida de servicio a los otros.
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ESPERANZA EN TIEMPOS DIFÍCILES
JOB 1:1-3, 13-22; JOB 2:1-13

MAYORA ROBIN BLACK

Job tenía una buena vida, con diez hijos, buenos amigos, muchos sirvientes, buena salud y grandes riquezas. 
Un día lo perdió todo. En realidad, no lo perdió todo, su amada esposa seguía a su lado. Era de esperar que ella 
le sirviera de consuelo. Pero la mujer de Job le dijo: “¿Todavía mantienes firme tu integridad? ¡Maldice a Dios y 
muérete!” (Job 2:9).

¡No era una persona muy alentadora! Quizá deberíamos tener compasión de la mujer de Job, después de todo, 
ella también había perdido a sus hijos, su casa y su riqueza. Puede que reaccionara contra Dios a causa de su 
propio dolor.

Job también tenía tres amigos que lo apoyaban. Lo primero que hicieron fue sentarse con él en silencio. 
“Durante siete días y siete noches se sentaron en el suelo para hacerle compañía. Ninguno de ellos se atrevía a 
decirle nada, pues veían cuán grande era su sufrimiento” (Job 2:13).

Cuando alguien que conocemos sufre, especialmente una pérdida inesperada y trágica, nos preguntamos qué 
palabras de consuelo podríamos decirle. Pero no tenemos por qué decir nada. Al igual que los amigos de Job, 
el ministerio de simplemente estar presente es muy poderoso. Escuchar la historia de dolor y angustia de una 
persona demuestra que te importa. Sentirse cómodo con el silencio da espacio para escuchar el susurro del 
Espíritu Santo.

Lo siguiente que hicieron los amigos de Job fue animarle: “con tus palabras sostenías a los que tropezaban; y 
fortalecías las rodillas que flaqueaban” (Job 4:4).

Era como que le decían: “Sé que las cosas están mal ahora, pero recuerda cuánto ayudaste a la gente en el 
pasado”. Cuando ministramos a una persona que está muy desanimada, puede ser útil recordarle los momentos 
del pasado en los que se sintió realizada y en los que Dios obró a través de ella para ayudar a los demás. A veces 
recordar tiempos pasados puede traer consuelo y ánimo. Puede recordarnos que la vida no siempre fue difícil y 
que hay esperanza para el futuro.

Entonces los amigos de Job le dieron un consejo: “Si se tratara de mí, yo apelaría a Dios; ante él expondría mi 
caso” (Job 5:8).

Los amigos de Job le dicen que apele u ore a Dios. Cuando ministramos a personas que están desanimadas o 
deprimidas, tenemos las maravillosas riquezas del cielo a las que recurrir. Podríamos recordarles con delicadeza 
a nuestros amigos que “depositen en él toda ansiedad, porque él cuida de ustedes” (1 Pedro 5:7). Muchas veces 
la oración ha traído consuelo y paz a una persona que experimentaba preocupación, ansiedad y desánimo.

Mientras tanto, ésta era la realidad de Job: “Me acuesto y pienso: ‘¿Cuánto falta para que amanezca?’. La noche 
se me hace interminable; me doy vueltas en la cama hasta el amanecer... tengo en poco mi vida; no quiero vivir 
para siempre. ¡Déjame en paz, que mi vida no tiene sentido!” (Job 7:4, 16).

Job sufre trastornos del sueño, da vueltas en la cama, siente un intenso dolor, pasa la noche en vela, preocupado 
por su situación, quiere estar solo, siente que la vida no tiene sentido ni propósito. Estos pueden ser algunos de 
los síntomas del dolor, la pérdida, la depresión o la ansiedad. Muchas personas experimentan estos síntomas a 
lo largo de su vida. Job nos muestra cómo afrontar estas dificultades.

Incluso en su desesperación, Job no renuncia a Dios. Aunque siente que su vida no tiene sentido en ese 
momento, Job se aferra a Dios porque su vida depende de ello. Hablando de Dios, dice: “Aunque él me mate, en 
él esperaré” (Job 13:15 RVR60).
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Padre celestial, te agradecemos que nos conozcas y nos cuides. Tú eres nuestra esperanza porque 
sabemos que nuestro Redentor vive. Amén.

MAYORA ROBYN BLACK
AUSTRALIA 
La Mayora Robyn Black es Oficiala Directiva del Cuerpo de Auburn y Oficial de Área en 
Sydney. Robyn ama a la gente y ama a Jesús, y cree que no hay mayor placer en la vida que 
ministrar en el nombre de Jesús.

DEBATIR:
* Analiza las respuestas de la esposa y los amigos de Job. ¿Qué fue útil? ¿Qué fue inútil? ¿Cómo 

podrías ayudar a alguien que atraviesa circunstancias difíciles, cuando está muy abatido?

* ¿Tienes algún amigo que se encuentre en una situación muy difícil? ¿Podrías orar por él y apelar a 

Dios en su favor?

* ¿Quizás has experimentado ansiedad o depresión y has sentido que la vida no tiene sentido? ¿Hay 

alguien, un amigo de confianza como Job, con quien podrías hablar y orar? Recuerda, Dios quiere 

que echemos todas nuestras cargas sobre él, porque él se preocupa por nosotros.

Job sabe de dónde viene la esperanza. Muchas personas experimentan dolor y decepción en la vida, y a veces 
pierden la esperanza en Dios. Piensan que Dios no se preocupa de ellos ni de sus circunstancias. Pero cuando 
leemos los evangelios, vemos que Jesús a menudo siente compasión por la gente. Cuando vemos a Jesús 
llorando ante la tumba de Lázaro, vemos el reflejo de Dios que siente nuestro dolor. Aunque experimentemos 
desesperación y angustia, esto no significa que Dios no se preocupe. Nuestro dolor significa que vivimos en un 
mundo quebrantado y enfermo por el pecado, y Dios también está desconsolado por ello.

Cuando aún se encontraba en medio de sus devastadoras circunstancias, Job dijo: “Yo sé que mi redentor vive, y 
que al final triunfará sobre la muerte. Y cuando mi piel haya sido destruida, todavía veré a Dios con mis propios 
ojos” (Job 19:25-26).

Es una declaración de fe: pase lo que pase en mi vida, sé que mi Redentor vive. Y aunque este cuerpo mortal 
sea destruido, viviré con él. Dios ha utilizado la vida de Job para ministrar a las personas que atraviesan los 
momentos más oscuros. Él ministrará a través de nuestras vidas, incluso en nuestros tiempos más oscuros, si 
nos aferramos a la esperanza en Jesús.

“CUANDO MINISTRAMOS A PERSONAS  
QUE ESTÁN DESANIMADAS O DEPRIMIDAS,  
TENEMOS LAS MARAVILLOSAS RIQUEZAS  

DEL DEL CIELO A LAS QUE RECURRIR.”
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LA POSTURA DE UNA MUJER
LUCAS 13:10-17 

MAYORA SARAI ORTIZ

La película “Inside Out” (titulada “Intensa-Mente” en Hispanoamérica y “Del revés” en España), describe las 
variadas emociones de Riley, una niña de 11 años: alegría, desánimo, miedo y enojo. Cuando expresa desánimo, 
suele estar encorvada. Su postura exterior refleja su estado de ánimo interior. El miedo, el desánimo, la 
depresión, las cosas a las que nos enfrentamos y cargamos, a menudo nos hacen inclinar nuestra postura. Lo 
vemos con la mujer en Lucas 13:10-17.

LA MUJER ENCORVADA (LUCAS 13:11)

Durante 18 años esta mujer estuvo encorvada, “por causa de” un espíritu. Su postura física posiblemente 
albergaba sentimientos de depresión, aislamiento, timidez y baja autoestima. ¿Cuántas veces nos hemos 
sentido así cuando las dificultades nos ahogan, cuando nos comparamos con los demás? Pero después de 
18 años, llegó el momento de un glorioso encuentro con Jesús.

“EL RESULTADO DE LA SANIDAD DIVINA  
VA MÁS ALLÁ DEL BIENESTAR  

FÍSICO; ES UNA SANIDAD  
ESPIRITUAL Y EMOCIONAL.”

JESÚS SE PREOCUPA POR LOS DEMÁS (LUCAS 13:12-13)

A. Jesús la “vio”. A pesar de la cantidad de gente que rodeaba a Jesús, él vio la necesidad de esta mujer. 
Podemos estar seguros de que Dios se preocupa por nosotros y ve nuestras necesidades y se preocupa 
por resolver nuestra aflicción. 

B. Jesús la “llamó”. Aunque la Biblia no menciona su nombre, él la llamó; eso importa. Cuando el Señor nos 
llama, nos conoce y tiene tiempo para nosotros en nuestras preocupaciones cotidianas. Descansemos, 
pues, en su omnisciencia: Dios lo sabe todo.

C. Jesús le “dijo”. Al dirigirse a ella, le presta atención a una mujer que en aquellos tiempos se consideraba 
de poca importancia. Dios nos habla en estos días a través de la Biblia, dándonos consuelo y aliento en 
tiempos difíciles. Acudamos a su Palabra para llenarnos de su fuerza. 

D. Jesús la “tocó”. Va un paso más allá de ver, llamar y decir; pone sus manos sobre ella. Un toque que 
cambió por completo la vida de esta mujer. ¿Cuántos de nosotros hemos sentido ese toque especial de 
nuestro Señor? Sólo acercándonos a Jesús podremos sentir ese toque. Así, nosotros también podremos 
tocar la vida de otros para bendición. 

E. Jesús la “sanó”. Ya no caminará encorvada; su postura cambió, se enderezó, su semblante reflejaba alegría 
y sorpresa, y comenzó a glorificar y alabar a Dios. Aquella timidez se transformó en alegría y en canto. El 
resultado de la sanidad divina va más allá del bienestar físico; es una sanidad espiritual y emocional.
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MAYORA SARAI ORTIZ
MEXICO 
He servido como oficial con mi esposo por 25 años; somos parte de la Sesión “Mensajeros 
del Amor de Dios”. En mi actual nombramiento sirvo en el Albergue de Migrantes en Tijuana 
en la frontera norte de México con Estados Unidos. Soy madre de cuatro hijos que conocen 
a Jesús como su Salvador y estoy muy feliz de ser abuela de dos hermosas nietas. Me inspiró 
el ejemplo de vida de mis padres oficiales retirados y sus 39 años de servicio.

Padre, reconozco tu poder y tu amor por mí; me llamas por mi nombre porque me conoces, 
conoces mis necesidades y preocupaciones. Conoces mis defectos y, sin embargo, me amas y 
me perdonas. Llévame a la victoria con el poder que sólo tú puedes dar. Reconozco que sólo Tú 
puedes proporcionarme paz, sabiduría y compañía cuando me siento sola, así como un futuro 
bajo tu control. Que cuando me levante, sea para alabarte, para servir a otros y honrarte con mis 
acciones, teniendo en cuenta a quien necesita escucharte y ser tocado por ti. En el nombre de 
Jesús. Amén.

EL RELIGIOSO EGOÍSTA Y AIRADO (LUCAS 13:14-17)

A. El líder de la sinagoga estaba indignado porque Jesús había sanado en sábado. Tenía una actitud 
egocéntrica. Algunas personas siempre se negarán a abrir sus ojos espirituales y se opondrán a Dios y a 
su pueblo.

B. Practicaba valores equivocados. Es más importante ocuparse de los demás y de sus necesidades que 
guardar el sábado. Jesús dijo que si un buey o un asno pueden ser desatados para llevarlos a beber agua 
en sábado, ¿por qué la mujer no puede ser liberada de lo que la ataba? 

C. Estaban avergonzados. Jesús usó palabras fuertes contra sus oponentes: “¡Hipócritas!”. Jesús defiende la 
posición de esta mujer, avergüenza a los adversarios con autoridad, los humilla delante de la gente, “pero 
la gente estaba encantada con tantas maravillas que él hacía” (versículo 17).

Compartamos con los demás sus maravillas y milagros en nuestras vidas. Piensa en cuántas maravillas ha 
hecho Dios en tu vida: cuando respondió a tu oración por sanidad, cuando te dio provisión en tiempos de 
escasez, cuando te dio un trabajo. Cuando te protegió en aquel accidente, cuando trajo consuelo en medio 
de la adversidad y te dio paz en medio de la tormenta. ¿Le has reconocido? ¿Le has dado las gracias? ¿Le has 
alabado? Si todavía te encuentras encorvada, inmersa en tus preocupaciones y necesidades, te invito a que 
levantes la mirada hacia Jesús, escuches su voz y sientas su toque de amor.

DEBATIR:
* Piensa en los milagros y maravillas de tu vida, y en los momentos de oración contestada. ¿Cuándo 

fue la última vez que diste gracias al Señor por todo lo que él ha hecho?

* Piensa en tu postura. ¿Es un reflejo fiel de tu interior?
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¡REANIMACIÓN GENEROSA PARA TODOS!
PROVERBIOS 11:25 

MAYORA TRACY BRIGGS

“ ‘OTROS’: ES UNA DESCRIPCIÓN DE  
LA VIDA DE JESÚS, UN EJEMPLO  
A SEGUIR PARA NOSOTROS.”

“El que reanima será reanimado” (Proverbios 11:25)

El Mar de Galilea se encuentra en el norte de Israel. Este mar está lleno de vida animal y vegetal. La gente lleva 
miles de años pescando en esta masa de agua. Es un mar de vida. Sin embargo, a unos 105 kilómetros al sur se 
encuentra el Mar Muerto. El Mar Muerto es unas nueve veces más salado que el océano. Esta salinidad hace que 
el entorno sea tan hostil que los animales y las plantas no pueden existir.

¿Cómo es posible que uno esté lleno de vida y el otro sea conocido como el Mar Muerto? El mar de Galilea se 
alimenta desde el norte y a su vez desemboca en el río Jordán, al sur. El agua entra y sale. Sin embargo, en el 
Mar Muerto sólo entra agua y no sale.

Un mar recibe y da. El otro sólo recibe.

Somos conscientes de esta verdad con nuestro cuerpo. Si lo que tomo es más que la energía que uso, entonces 
sé que tengo un problema. Voy a engordar y eso puede llevarme a tener un nivel alto de azúcar en sangre, un 
corazón enfermo, colesterol alto, etc. Necesito rendir, hacer ejercicio y utilizar mis músculos. Así estaré sana y 
fuerte. Si sólo recibo, me enfermo, pero si doy, recupero la salud.

En el mundo natural vemos que un enfoque hacia adentro trae muerte, oscuridad y enfermedad, pero al dar 
hay vida, luz y salud. Y no sólo es un principio natural, sino que también es un principio espiritual que Dios nos 
ha dado.

Vemos esto plenamente en Jesús, de quien se dice en Filipenses 2:6-11: “Quien siendo por naturaleza Dios, no 
consideró el ser igual a Dios como algo a que aferrarse. Por el contrario, se rebajó voluntariamente, tomando 
la naturaleza de siervo y haciéndose semejante a los humanos. Y al manifestarse como hombre, se humilló a sí 
mismo y se hizo obediente hasta la muerte, ¡y muerte de cruz! Por eso Dios le exaltó hasta lo sumo y le otorgó 
el nombre que está sobre todo nombre, para que ante el nombre de Jesús se doble toda rodilla en el cielo y en la 
tierra y debajo de la tierra, y toda lengua confiese que Jesucristo es el Señor, para gloria de Dios Padre”.

“Otros” - es una descripción de la vida de Jesús, un ejemplo a seguir para nosotros. Una y otra vez lo leemos en 
las instrucciones de Dios a la Iglesia primitiva, a aquellos que seguirían el ejemplo de Jesús, de preocuparse por 
otros, de todas las generaciones. Jóvenes, ancianos e intermedios, estamos llamados a servirles a todos como 
lo hizo Jesús. Mira estos versículos: Filipenses 2:4; 1Corintios 10:24; Efesios 5:21; y Mateo 20:28. “Otros” es vivir 
una vida radical. No es fácil. Es contracultural porque vivimos en un mundo ensimismado y egoísta. Con tanto 
interés propio: “mis” derechos, “mis” beneficios, “mi” comodidad.



otROs - Estudios bíblicos para mujeres CGI  47

MAYORA TRACY BRIGGS
AUSTRALIA 
Llevo 30 años casada con un hombre piadoso, divertido y fantástico. Tenemos tres 
hermosos hijos, dos hijas y un hijo, así como una nuera y un yerno encantadores. Tenemos 
un nieto precioso de 18 meses que es una verdadera bendición. Mi esposo y yo hemos sido 
oficiales durante 27 años y nos encanta servir a Dios en el ministerio juntos. Soy Oficial de 
Área en el norte de Nueva Gales del Sur.

Muéstrame Señor Jesús a quienes puedo reanimar hoy y ayúdame a tener el valor de actuar en 
consecuencia. En el nombre de Jesús. Amén.

DEBATIR:
* ¿De qué manera resultó beneficioso para ti el ayudar a otra persona?

* ¿A qué privilegios divinos renunció Jesús? ¿A qué renunció Jesús por ti? ¿Cuál fue la respuesta 

de Dios?

* ¿De qué manera muestras comportamientos egoístas? ¿Cómo los superas?

* ¿De qué manera puedes utilizar esta semana tus habilidades, conocimientos, posesiones, 

amor o tiempo para ayudar a otras personas de todas las generaciones (diferentes edades)?

Qué reto para nosotras es estar “centradas en los otros”. Y, sin embargo, existe la promesa de que cuando 
reanimo (les doy ánimo) a otros, me reanimo (me doy ánimo) a mí misma, pues “seré reanimado” (recibiré 
ánimo) (Proverbios 11:25). Un nombre con el que se conocía a Dios en la antigüedad era El Roi, el Dios que ve. 
Nuestro Dios nos ve. Y promete recompensar a los que viven para los demás (Salmo 149).

Mateo 10:42: “Y quien dé siquiera un vaso de agua fresca a uno de estos pequeños por tratarse de uno de mis 
discípulos, les aseguro que no perderá su recompensa”.

Lucas 6,35: “Amen a sus enemigos, háganles bien y denles prestado sin esperar nada a cambio. Así tendrán una 
gran recompensa y serán hijos del Altísimo, porque él es bondadoso con los ingratos y los malvados”.

Cuando conocemos y experimentamos a Jesús en nuestra propia vida y cuando cuidamos de los demás, no lo 
hacemos desde la carencia, sino desde la seguridad, la riqueza, la plenitud y el amor. El Mar de Galilea rebosa 
de su abundancia y podemos amar a los demás desde un lugar en el que somos amados, tenemos esperanza 
y sabemos que pertenecemos a Dios. Porque tenemos un Dios que nos ve, y seremos reanimados cuando les 
demos ánimo a otros.
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DIVERSIDAD INTERGENERACIONAL
CAPITANA WILLEKE VAN DER WOUDE-VAN DE VENIS

1 CORINTIOS 12:27

“Ustedes son el cuerpo de Cristo, y cada uno es miembro de ese cuerpo” (1 Corintios 12:27). Este versículo 
bíblico suele utilizarse, y con razón, para explicar por qué en la Iglesia debemos ser conscientes de los dones que 
el Espíritu le ha concedido a cada uno de los miembros del Cuerpo: todos somos valorados y atendidos, porque 
nuestros dones han sido concedidos a propósito para ayudar a la Iglesia a alcanzar su máximo potencial.

Existen programas con extensos cuestionarios que nos ayudan a conocer nuestros dones espirituales. Para 
algunos, estos programas ayudan a remodelar el ministerio de su iglesia, pero para otros pueden haber sido 
como una encuesta con casi ningún seguimiento. Las veces que formé parte de un programa de este tipo, tanto 
como Soldado como Oficial Directivo, me di cuenta de que las personas que estaban deseosas de someterse a 
una prueba de este tipo solían tener al menos 30 años de edad. A los que eran más jóvenes se les pedía llenar 
el cuestionario, pero a menudo no se les animaba cuando se olvidaban o manifestaban que no querían que 
se les moleste (dependiendo de quién estuviera hablando con ellos). Así pues, nuestra “visión” para los años 
siguientes se basó sobre todo en las aportaciones de personas que no representaban a toda la comunidad de 
nuestra iglesia.

Bastante avergonzada, reflexionando sobre esto un par de años después, creo que podemos aplicar este 
versículo bíblico al tema de la “diversidad generacional”. El cuerpo de Cristo no es sólo la suma de sus dones, 
sino la suma de todas las personas que tienen dones.

Para que esto quede un poco más claro, me gustaría utilizar los términos “ministerio multigeneracional” y 
“ministerio intergeneracional”. G. Adcock1 explica que el ministerio multigeneracional ocurre cuando todas las 
generaciones están de hecho juntas en la misma sala pero no interactúan ni se mezclan. Piense en un Cuerpo 
cuando durante la reunión de culto los niños van a su propia reunión. O, cuando después de la reunión de 
adoración se comparte café y té y la gente parece estar conectándose bien, pero cuando se mira desde la distancia, 
se nota que las personas mayores sólo hablan entre sí, los padres con los que también tienen hijos, los músicos con 
los músicos y que los adolescentes se sientan en algún rincón ocupándose de sus propios asuntos, etc. Ahora, el 
ministerio intergeneracional anima a las generaciones a interactuar; la gente no se queda sólo con quien se siente 
más cómoda (su propio grupo y/o generación), sino que “cruza el salón” para hablar con los demás.

“DEBEMOS SER CONSCIENTES DE LOS DONES QUE 
EL ESPÍRITU LE HA CONCEDIDO A CADA UNO DE 

LOS MIEMBROS DEL CUERPO.”
En la Biblia podemos encontrar múltiples ejemplos de relaciones intergeneracionales: 

 – Pablo que instruyó a Timoteo para que nadie le despreciara por su juventud, sino que le animó a liderar su 
comunidad (1 Timoteo 4) 

 – Elí, que fue mentor de Samuel después de que éste necesitara explicaciones sobre quién era el que le 
llamaba en mitad de la noche. Más tarde, Samuel se convirtió en el mentor de David, quien, al ser el hijo 
menor, no era considerado digno por su propio padre. 

 – Noemí, que instruyó y orientó a Rut respecto a la cultura del pueblo de Israel. Rut, una forastera de 
Moab, se convirtió en la bisabuela de David.

En lugar de fijarnos en las posibilidades que pueden ofrecer las distintas generaciones, tendemos a centrarnos 
en las cosas que amenazan lo que nuestra propia generación aprecia. Por ejemplo: las generaciones mayores 
pasaron años construyendo el “statu quo” (“el estado en que” funcionan las cosas en el presente) y se sienten 
amenazadas por “los que vienen después”. Las generaciones más jóvenes pueden ver esta actitud como un 
obstáculo para el progreso y la innovación.2

1 Adcock, G. (2020) The Essential Guide to Family Ministry (p. 105-p. 118)
2 Satterwhite, A.L. (28 de mayo de 2020) https://outcomesmagazine.com/embracing-generational-diversity/
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CAPITANA WILLEKE VAN DER WOUDE-VAN DE VENIS
PAÍSES BAJOS, REPÚBLICA CHECA Y ESLOVAQUIA 
La capitana Willeke ha servido como Oficiala Directiva y como capellán. Actualmente 
coordina el programa semanal de un centro comunitario en Ámsterdam-Este. Sus tres hijos 
adultos están en la universidad y aún viven en casa. Willeke siente pasión por las personas.

Señor, que seas glorificado a través de las generaciones. Ayúdanos a vernos unos  
a otros a través de tus ojos amorosos. Amén.

DEBATIR:
* ¿Dónde identificas a tu Cuerpo en el espectro entre multigeneracional e intergeneracional?

* Considerando los puntos de partida mencionados: ¿qué es lo que sientes que Dios te está 

diciendo que debes abordar primero? ¿Con quién necesitarías tener una conversación para 

iniciar este proceso?

A lo largo de la Biblia vemos que Dios llama a las generaciones tanto a tener una relación con Él, como a 
tenerlas con cada una de las otras. ¿No deberíamos seguir ese ejemplo cuidándonos los unos a los otros y 
valorando lo que cada persona puede ofrecer a la comunidad de la iglesia? ¿Cuándo fue la última vez que te 
acercaste a una persona de una generación distinta a la tuya y le escuchaste de verdad, sin una agenda, sólo 
para conocerla? ¿Cuándo fue la última vez que invitaste a alguien a aprender de ti, o para que te enseñe a ti?

¿Por dónde empezar? Adcock1 ofrece algunos puntos de partida a considerar en tu deseo de reflejar 
verdaderamente “el cuerpo de Cristo”, del que “cada uno es miembro” (1 Corintios 12:27).

PUNTOS DE PARTIDA:

1. Reunirnos: ¿cuándo y dónde están las diferentes generaciones en un mismo salón? Intenta que sea un 
momento de entendimiento, de tender la mano, de producir la sensación de ser un solo cuerpo. Piensa en 
la imagen de la fiesta o el banquete del Antiguo Testamento: una comida compartida en la que todos son 
bienvenidos, ya que, de hecho, son el reflejo de una tribu o comunidad piadosa.

2. Construir relaciones: ¡conectarse! Hablando unos con otros se comprende mejor lo que significa ser anciano 
o joven en estos tiempos. ¿Qué significa para ti ser discípulo de Cristo?

3. Mejorar el culto: no se trata de añadir una reunión de culto diferente. Se trata de crear una mentalidad para 
toda la vida del Cuerpo y sus actividades: “todo el mundo, independientemente de su edad, puede acceder y 
sentirse parte de la “tribu” o comunidad, capaz tanto de recibir apoyo cuando sea necesario como de servir en 
beneficio de los demás. Se trata de que cada miembro, desde el más joven hasta el más anciano, reconozca que 
forma parte de la comunidad con los demás y tenga la oportunidad de participar activamente.”1

4. Compartir el Liderazgo: Necesitamos personas de todas las generaciones en puestos de liderazgo. La 
autoridad puede ser una responsabilidad compartida: todas las edades tienen mucho que recibir y ofrecerse 
mutuamente. Consiga que los jóvenes se sienten a la mesa. No se limite a invitarles a que compartan su opinión 
de vez en cuando, sino que sean ellos quienes tomen las decisiones.

“Dios nos invita a asociarnos con él, ya que hace infinitamente más de lo que podríamos concebir por nosotros 
mismos. Tú y yo no estamos limitados a nuestras esperanzas y sueños individuales, por muy apasionantes que 
sean.” Marcus Overstreet 3.

3 Overstreet, Marcus. (13 de julio de 2019) https://ourbestdays.org/blog/generational-thinking
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